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Шагая к Богу, переступай 
через суеверия!

Фото: Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

30 сентября в 13.00 централь-
ный вход в Свято-Покров-
ский кафедральный собор 
г.Гродно был «заминирован». 
Ведь наблюдая, как люди 
обходят стороной и, топая, 
шипят на черных кошек, что 

перебегают им дорогу, порой 
кажется, что все они воспри-
нимают эту самую дорогу не 
иначе как минное поле, захо-
ронения токсинов и ядерный 
полигон одновременно.
Клирики собора, Дмитрий 

Павлюкевич и Александр Ко-
лацкий, решили в этот день 
дать каждому возможность в 
буквальном смысле пересту-
пить через свои страхи, суе-
верия и предрассудки, изо-
бразив на тротуарной плитке 

у входа в храм героиню са-
мого популярного суеверия 
вместе с ее следами, призывая 
при этом всех: «Шагая к Богу, 
переступай через суеверия». 

Огонек 
Души
Многие думают, что возжигание свечей в 
храме перед иконой—это самое основное, 
что требуется от верующего христианина. 
Другая крайность—ироническое и 
несколько пренебрежительное отношение 
к этому «анахронизму». Поэтому мы 
решили узнать о том, как же правильно—
по-православному— относиться к 
возжиганию свечей.

Продолжение на стр. 9

«Церковь сто-
ит на крови 
мучеников, а 
не на приспо-
собленчестве»

От какого страха избавились 
православные поляки после 
перенесения мощей святого 
маладенца Гаврииила  в Белосток, на 
чем стоит Церковь, в чем различия 
Польской и Русской Церкви - читайте 
в интервью с Архиепископом 
Гродненским Артемием.

Подробнее на стр.2

Записки 
продавца

Церковный магазин является 
лакмусовой бумажкой, которая 
отражает интересы и искания 
наших верующих. Как говорится, со 
стороны виднее. Вот о том, что видно 
из-за прилавка, и хочется немного 
рассказать.

Продолжение на стр.8
фото: Игорь Ждановчич

кто такИе 
бесноватые

ключевой
воПрос

«Чтобы приход стал общиной»
"В советскую эпоху у нас, к сожалению, из 
приходской жизни ушла социальная, об-
разовательная, культурная работа, приход 
перестал быть общиной. Какая община, 
когда в храм ходить было опасно?! Это во-
шло в плоть и кровь людей: люди в Церковь 
приходят, как в магазин, — свечку купить, 
записочку написать, помолиться и уйти. Се-
годня употребляются огромные усилия, что-
бы приход стал общиной..." – сказал в одном 
из своих недавних выступлений Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

Подробнее на стр. 8

о граблях 
ИсторИИ
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«Церковь стоит на крови мучеников, 
а не на приспособленчестве»

ваше высокопреосвященство, 
на недавнем праздновании пере-
несения мощей мученика гавриила 
белостокского Митрополит вар-
шавский и всея Польши савва в 
своей проповеди сказал, что с мо-
мента появления мощей в Польше 
православные перестали бояться. 
По-вашему, о каком страхе говорил 
его блаженство?

Общеизвестно, что в советское 
время отношение к Церкви было 
весьма отрицательное. Хуже того, 
если кто-либо узнавал, что ты по-
сещаешь храм, то на тебя начинали 
смотреть как на врага народа. Иконы, 
да и вообще любые святыни были 
запрещены. Над ними смеялись и 
издевались, как это, например, про-
изошло с мощами преподобной Ев-
фросинии Полоцкой – их попросту 
топтали ногами. Это, без сомнения, 
античеловечное, и даже скорее бесов-
ское отношение к христианской свя-
тыне. И поэтому  все эти гонения по-
просту заложили панический страх 
внутрь души многих верующих. Вся-
кое приобщение к церковной жизни 
было неизбежно связано со страхом, 
с большой опаской за свою собствен-
ную жизнь и жизнь своих близких.

А когда Владыка Савва открыто и 
без всякой боязни перенес в  Бело-
сток мощи святого, то это, конечно, 
стало настоящим знамением того, 

что пришло время поднять головы, 
и, как сам он сказал, «перестать пря-
таться и выглядывать из-за углов».

Кроме того, в личности самого 
младенца Гавриила сочетаются две 
весьма важные черты. Во-первых, 
сам Христос заповедовал: “Истинно 
говорю вам, если не обратитесь и не 
будете как дети, не войдете в Цар-
ство Небесное” (Матф.18:3). Быть 
христианином - значит быть чистым, 
открытым, непосредственным. А 
значит, и реагировать на всё так же 
искренне и непосредственно, не кри-
вить душой и, самое главное, не идти 
на компромиссы с чем-либо, что про-
тивно внутренним убеждениям, но 
сулит внешнюю пользу. А сегодня 
мы все хамелеоны. Прежде чем что-
либо сказать, десять раз подумаем, 
как бы чего не вышло и как бы это 
сказать так, чтобы было максималь-
но выгодно и безопасно. Ребенок же, 
напротив, всегда говорит именно то, 
что думает. И именно это является 
христианским подходом к жизни – 
ничего не бояться, потому что с то-
бой Христос.  

С другой стороны, святой Гавриил 
-  не только младенец, но и мученик. 
Мы зачастую даже в советский пери-
од и даже в церковным отношении 
занимались простым приспособлен-
чеством, оправдываясь тем, что надо 
сохранить храмы, надо сохранить 
жизнь священников и прихожан и 
для этого были готовы идти на любой 
компромисс, на любые уступки, по-
рой и в ущерб нашему духовному со-
стоянию. Мученичество говорит об 
обратном – никаких компромиссов, 
никаких уступок, только всецелая от-
дача себя Правде Божией. Только так 
можно остаться христианином, когда 
ты не мимикрируешь под переменчи-
вую конъюнктуру. 

Не надо переживать за Церковь 
сверх меры – Христос дал обеща-
ние, что «врата ада не одолеют ее» 
(Мф.16,18), а значит и Сам поможет 
и защитит ее. На крови мучеников 
стоит Церковь, а не на приспособлен-
честве. Приспособленчество как раз 
и рождается из недоверия к Богу. Это 
не что иное, как потеря надежды, по-

пытка «уладить» все самим, без Его 
помощи.

Есть и еще один примечательный 
фактор. Младенец Гавриил по боль-
шому счету погиб от рук сатанистов. 
А такие секты и объединения, в том 
числе и атеистического характера, ко-
торые были в нашей стране, остались 
и до сего дня. Европа здесь не явля-
ется исключением. Совсем недавно к 
нам в епархию приезжала группа не-
мецких сектоведов. И по их словам, 
даже в Германии тема новомучеников 
не рекомендована для общественного 
обсуждения. 

А тут православные Польши, кото-
рых на самом деле считанные крупи-
цы, встрепенулись и смело пронесли 
свою святыню через множество го-
родов и сел, свидетельствуя о своей 
вере, об историчности Православия 
на этих землях. И после советского 
застоя, который коснулся всей нашей 
истории, православные стали смело 
смотреть в глаза другим людям. Вот 
именно о такой свободе говорил Бла-
женнейший Савва.

Вообще же, свобода - это основа 
христианской жизни. Христианство - 
это религия счастья, которая дает сво-
боду. Человек и становится счастлив, 
будучи свободен. Он никого и ничего 
не боится. Как говорит апостол Павел: 
что может разлучить меня от любви 
Божией? Смерть? Гонения? Нище-
та? Голод и холод? Да ничто на это не 
способно! Что касается смерти, то это 
только повод для радости, это собы-
тие, сулящее скорую встречу с возлю-
бленным Христом.

не могли бы вы вкратце обозна-
чить некоторые отличия Польской 
Церкви от русской?

В первую очередь, православные 
поляки в абсолютном меньшинстве 
среди остальных своих сограждан-
католиков. И, надо сказать, это им во 
многом помогает. Да, именно помога-
ет. Осознание собственного меньшин-
ства заставляет людей теснее держать-
ся друг друга. Их церковные общины 
– это общины в подлинном смысле. 
Постоянные личные контакты, жи-
вое, по-настоящему братское обще-
ние - все это характерно для польского 

Православия. На моих глазах встреча-
лись люди из двух абсолютно разных 
уголков страны, не видевшиеся уже 
достаточно времени, но встретившие-
ся, как будто расстались только вчера. 
Я был в  храмах, которые полностью 
содержат вместе со священником 
только несколько семей. Мы себе не 
можем такого представить, несмотря 
на то, что номинально количество 
прихожан и «заполняемость» церквей 
у нас намного больше.

Это самосознание также помогает 
верующим находиться в постоянном 
напряжении, не дает расслабиться и 
уснуть в мягких креслах комфорта. 
Может быть, поэтому Польской Церк-
ви удалось в их ситуации не скатиться 
в пресмыкательство, не жаловаться на 
свое ущемленное положение и жить 
подачками, а отстоять свои права и 
практически уровняться в них с са-
мой многочисленной конфессией в 
государстве.

Как видите, это вновь нас подводит 
к мысли о том, что принципиально-
стью и верностью самому себе, как 
это ни парадоксально, приобретает-
ся то, чего пытаются добиться через 
уступки. Страх и боязнь, которые ста-
новятся причиной человеческого кон-
формизма, в итоге приводят к послед-
ствиям намного более тяжелым, чем 
те, от которых человек хотел спастись, 
решившись на сделку с совестью. Так 
что, перефразировав известную пого-
ворку, можно сказать, что трус платит 
дважды.

При этом нужно понимать, что 
Церковь никогда не была сторонни-
ком революционных, радикальных 
жестов. Говоря о свободе, христиан-
ство не подразумевает восстаний и 
экстремизма. Всем известно, что это 
тупиковый путь, как говорится, ре-
волюция поедает собственных детей. 
Подлинная свобода христианина - это 
мужество быть самим собой, всегда 
и во всем оставаться верным Христу. 
Это та самая детская, наивная непо-
средственность, когда в человеке нет 
лицемерного дуализма мыслей и дел. 

Беседовал 
Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

Цифры месяца

Записки исподлобья Архиерей

скучное 
христианство

Еще учась в семинарии, особенно 
после прослушивания лекций по сек-
товедению, я понял что христианство 
и православие в частности невыразимо 
скучно. Да-да, скучно, неинтересно и во 
многом просто банально. Да и что там 
секты, любая бабка-гадалка с легкостью 
даст нам фору.  Все эти тайные слова, 
нашептывания, завораживающие ри-
туалы, загадочные обряды, движения, 
невероятное количество всевозмож-
ных мистических символов, столь пуга-
ющие и одновременно притягательные 
предметы: хрустальные шары, куриные 
лапки, карты и т.д.- все это создает та-
кой неповторимый антураж!

Про восточные культы я даже не 
стану упоминать. Это ведь целый фан-
тастически яркий мир с увлекательны-
ми рассказами о строении Вселенной, 
чакрах, аурах, энергиях, всевозможных 
путешествиях в астрале и т.д. 

Вот это я понимаю! Вот это способ-
но завлечь людей и понравиться им. А 
Православие что? А в Православии та-
ким даже и не пахнет. Там надо каких-
то ближних любить. А ближние, как 
известно, это те люди, которые норовят 
сделать все, чтоб вы их ненавидели. И 
вот этих… этих… одним словом «этих» 
и нужно каждый день учиться любить. 
Прощать им обиды, когда кажется - как 
врезал бы! Или чувствовать к ним со-
страдание, когда по всему видно, что 
этот болван сам виноват! Или прояв-
лять заботу и ласку к какими-нибудь 
бомжам, рядом с которыми все цветы 
одинаково пахнут помойкой.

И вот это все  христиане называют 
сущностью своей религии?! 

Но ведь это же скука смертная! А 
хочется ведь чего-нибудь волшебного, 
мистического, чудесного… экшена ко-
роче. Ведь зачем религия, если она не 
приносит пользы? А христианство  - 
именно такая религия. 

Может, поэтому и некоторые хри-
стиане, уставшие от этой скуки (любви, 
отношений с людьми и Богом), порой 
начинают искать чего-нибудь пикант-
нее. Каких-нибудь спецэффектов по-
острее. Всевозможных чудес и прочих 
развлечений. Оно и понятно: разве мо-
гут какие-то там  отношения с Богом, 
который приходит к людям из раза в 
раз каждую Литургию, заменить чудо-
действенные сухарики преп. Серафима 
или целебненький песочек с могилки 
старца?.. 

Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

85% нападений на почве ненависти в 
европе направлены против христиан

Для тех, кто считает, что в Европе чаще все-
го преследованиям подвергаются такие группы, 
как геи или мусульмане, выводы нового доклада 
о дискриминации в европейском обществе мо-
гут стать неожиданностью. Подавляющая доля 
антирелигиозных преступлений на почве нена-
висти в Европе направлена против христиан. 

Об этом говорится в вышедшем в 2012 году 
отчете Центра исследований нетерпимости и 
дискриминации по отношению к христианам. 
Отчет был сформирован по итогам 2011 года.

Директор базирующейся в Вене организации 
The Observatory on Intolerance and Discrimination 
against Christians in Europe, доктор Гудрун Куглер 
отметила в предисловии к докладу: "Исследова-
ния показывают, что в Европе 85% всех престу-
плений, совершаемых на почве ненависти с ан-
тирелигиозной подоплекой, направлены против 
христиан. Настало время для общественных де-
батов, чтобы отреагировать на эту реальность!" 

Некоторые статистические данные этого до-
клада: 

- В Великобритании 74% респондентов счи-

тают, что "в отношении христиан имеет место 
более негативное отношение и дискриминация, 
чем к людям из других конфессий". 

- Во Франции на 84% возросло число случаев 
вандализма, направленного против христиан-
ских культовых сооружений. 

- В Шотландии 95% случаев религиозно моти-
вированного насилия направлено против хри-
стиан. 

В 2011 году организация документировала 180 
случаев нетерпимости и дискриминации против 
христиан. Некоторые из них были проявлены в 
следующих категориях: 

Свобода вероисповедания; свобода слова; 
свобода совести; дискриминация; политика ра-
венства; исключение христиан из социальной и 
общественной жизни; религиозные репрессии; 
символы, оскорбления, клевета и распростра-
нение негативных стереотипов; происшествия, 
связанные с ненавистью; вандализм, оскверне-
ния и преступления на почве ненависти в отно-
шении физических лиц. 

85%
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престольный праздник  
церкви в д. головачи

27 СЕНТЯБРЯ община этого 
храма праздновала престоль-
ный праздник вместе с архи-
епископом Артемием. Кроме 
архиепископа, поздравить 
прихожан и настоятеля церкви 
иер. Вячеслава Ковальского в 
д.Головачи также приехали се-
кретарь Гродненской епархии 
прот. Анатолий Ненартович 
и благочинный Скидельского 
округа прот. Кирилл Близнюк.  
После праздничной Литур-
гии состоялся Крестный ход.

соборное богослужение 
духовенства 

Берестовицкого 
благочиния в д.горбачи

22 СЕНТЯБРЯ, в день убиения 
священнопротоиерея Симеона 
Каминского, священнослужите-
ли Берестовицкого благочиния 
совершили соборное богослу-
жение в храме Успения Пресвя-
той Богородицы д.Горбачи. Бо-
жественную литургию 
возглавил благочинный Бере-
стовицкого округа протоиерей 
Сергий Шелест. После Боже-
ственной литургии был совер-
шен Крестный ход на кладбище 
к месту упокоения батюшки. 
После Крестного хода настоя-
тель храма протоиерей Сергий 
Гмир поздравил молящихся с 
праздником и поблагодарил 
священнослужителей за уча-
стие в соборном богослужении.

Беседа со студентами педкол-
леджа о семейных ценностях

28 СЕНТЯБРЯ клирик Свя-
то-Петро-Павловского собора 
г.Волковыска иерей Александр 
Богдан встретился со студента-
ми педколледжа. В ходе беседы 
отец Александр пояснил уча-
щимся, почему в Православии 
брак расценивается как одно из 
основных церковных таинств. 
Также о.Александр рассказал, 
чем отличается настоящая лю-
бовь от влюбленности, объ-
яснил, для чего необходимо 
венчание и ответил на вопросы

круглый стол по 
профилактике суицида

17 СЕНТЯБРЯ. В работе кру-
глого стола принимали участие 
старшие воспитанники детского 
дома, представители админи-
страции, врач-валеолог, работник 
территориального центра по со-
циальному обслуживанию на-
селения и клирик Свято-Петро-
Павловского собора г.Волковыска 
иерей Александр Богдан. После 
подведения итогов ребятам в 
очередной раз напомнили, что 
они всегда могут обращаться за 
советом к своему психологу или 
звонить по телефону доверия

5 год з дня ўтварэння свята-
Марфінскага брацтва

16 ВЕРАСНЯ праваслаўнае мо-
ладзевае брацтва  ў гонар святой 
прападобнай Марфы  адсвят-
кавала 5 год  з дня ўтварэння. 
На ўрачыстасці прысутнічалі 
прадстаўнікі  іншых молад-
зевых брацтваў Гродзенскай 
епархіі - брацтва ў гонар  прпмч. 
Афанасія Брэсцкага,   брацтва ў 
гонар прп.Серфіма Жыровіцкага, 
Сафійскае брацтва і інш. Парада-
вала імяніннікаў сваім прыездам і 
Скідзельскае моладзевае брацтва 
ў гонар прп. Елісея Лаўрышскага.

Нязгасная лампада 
духоўнасці

12 СЕНТЯБРЯ на базе прыхода 
Пакрова Прасвятой Багародзіцы 
в.Алекшыцы прайшоў аблас-
ны семінар дырэктараў ра-
енных бібліятэк вобласці. На 
семінары прысутнічалі больш 
за 30 чалавек, у тым ліку 
начальнік кіравання культу-
ры Гродненскага аблвыканкама 
А.Л.Вярсоцкі, дырэктар Грод-
ненскай абласной навуковай 
бібліятэкі імя Я.Ф.Карскага 
Л.В.Мальцэва, намеснік 
старшыні Бераставіцкага 
райвыканкама С.Я.Чыкун. 
Прысутнічаў таксама i госць з 
Польшчы Ян Леанчук - дырэктар 
Падляскай ваяводскай бібліятэкі 
імя Л.Гурніцкага (Беласток).

престольный праздник 
церкви в д. Мурованка

21 СЕНТЯБРЯ архиепископ 
Гродненский Артемий оста-
вил свой «кафедральный го-
род», чтобы разделить радость 
праздника Рождества Бого-
родицы вместе с жителями 
д. Мурованка. Божественную 
литургию Владыка совер-
шил в сослужении секретаря 
епархии прот. Анатолия Не-
нартовича, благочинного Щу-
чинского округа прот. Миха-
ила Велисейчика и настоятеля 
храма иер. Михаила Лойко.

605 лет церкви 
архистратига Михаила в 

д.сынковичи

15 СЕНТЯБРЯ исполнилось 
605 лет церкви Архистрати-
га Михаила в д.Сынковичи. 
Торжества по случаю па-
мятной даты возглавил ар-
хиепископ Гродненский и 
Волковысский Артемий. За 
Литургией Владыке сослужил 
епископ Туровский и Мозыр-
ский Леонид и представите-
ли духовенства епархии. По 
окончании Литургии состо-
ялся праздничный концерт.

престольный праздник 
церкви в г.п.вороново

12 СЕНТЯБРЯ Вороновская 
церковь, освященная в честь 
cвятого благоверного велико-
го князя Александра Невско-
го, отпраздновала свой пре-
стольный праздник. Светлая 
радость переполняла сердца 
верующих, которые в этот день 
объединились в общей молит-
ве. Божественную литургию 
возглавлял протоиерей Алек-
сий Талмазан в сослужении 
священников Щучинского бла-
гочиния. После окончания Ли-
тургии был совершен молебен с 
Крестным ходом вокруг храма.

архиерейское богослужение 
и закладка капсулы на при-
ходе рождества Христова 

16 СЕНТЯБРЯ Высокопре-
освященнейший Артемий, 
архиепископ Гродненский и 
Волковысский, совершил Боже-
ственную литургию в часовне в 
честь святителя Тихона, Патри-
арха Московского и всея Руси 
прихода Рождества Христова 
г.Гродно в сослужении настоя-
теля прихода иерея Владимира 
Асадчего и настоятелей город-
ских храмов. По окончании 
литургии Владыка заложил 
капсулу в основание строитель-
ства главного храма прихода.
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Официально

Конечно,  традиция Русской 
Православной Церкви давать име-
на в честь святых угодников Божи-
их - это, во-первых, очень древняя 
традиция, а, во-вторых, традиция 
с очень глубоким духовным смыс-
лом. Если говорить о ее древности, 
то она восходит еще ко временам 
святителя Иоанна Златоуста. Имен-
но он  рекомендовал родителям 
давать имена в честь святых. По-
том эта традиция стала все более 
и более расширяться. Кстати, по 
этой причине, когда святая княги-
ня Ольга принимала Крещение, она 
была крещена не со своим именем, 
а с именем Елена. Князь Владимир 
тоже при Крещении получил новое 
имя - Василий. И уже потом,  когда 
они были причислены к лику свя-
тых, и их имена вошли в церковные 
святцы. 

Тем не менее, не следует забы-
вать, что это только традиция, а 
не догмат. Когда свт. Иоанн Злато-
уст писал об этом, его слова зву-
чали как рекомендация или совет. 
Но никогда в Церкви не шла речь 
о том, что те люди, которые носят 
свои обычные, национальные име-
на,  не могут участвовать в Таин-
ствах.

Если говорить о Вселенском Пра-
вославии, то история складывалась 
таким образом, что в каких-то по-
местных церквах эта традиция 
закрепилась более твердо, а где-
то эта традиция оказалось менее 
прочной. Поэтому,  например, в 
Болгарии или Сербии мы можем 
встретиться с обычаем давать лю-
дям имена традиционные для дан-
ного народа, но не имеющиеся в 
церковных календарях.

И это ни в коем случае не проти-
воречит догматическому учению 
Церкви.  А значит, будет весьма 
неразумно запрещать людям с та-
кими именами участвовать в цер-
ковных Таинствах. Фактически, 
человек может быть крещен с абсо-
лютно любым именем. На этот счет 
нет никаких ограничений.  А раз 
он крещен – значит, может присту-
пать к Таинствам. Именно факт его 
Крещения, а не его имя позволяет 
ему это. 

Поэтому мне кажется, что  по-
становление Московской Патри-
архии весьма полезно. Мы должны 
считаться с той реальностью, в ко-
торой живем. Мы должны осозна-
вать, что мы только часть Вселен-
ской Православной Церкви. И в 
этой Вселенской Церкви могут со-
вершенно спокойно существовать 

разные традиции. Главное, чтобы 
они не противоречили догматиче-
скому учению. 

Прекрасно сказал по этому пово-
ду святой Викентий Лиринский: «В 
главном - единство, во второсте-
пенном - свобода,  а во всем - лю-
бовь». 

Поэтому если священнику при-
ходится общаться с людьми, неиз-
вестными ему, которые при этом 
заявляют о своем желании испове-
даться и причаститься, то первый 
вопрос, который он должен задать 
- «Вы православный?», а не «Как 
вас зовут?» или  «Есть ли ваше имя 
в святцах?». И если человек отве-
тит, что православный, то, какое 
бы имя он ни носил, его можно до-
пускать к святым таинствам. 

Куда важнее спрашивать о под-
готовке к Таинству, к Причастию, 

например, нежели справляться о 
его имени в календаре. При этом 
тоже всегда нужно помнить, что в 
некоторых поместных Церквях су-
ществует своеобразная дисципли-
на подготовки, отличная от нашей. 
Например, не везде от верующих 
требуется исповедоватсья перед 
каждым причащением. Человек мо-
жет исповедоваться раз в месяц, а 
причащаться каждое воскресение. 
И это абсолютно нормальная прак-
тика.  Еще раз повторю, мы должны 
с этим считаться и не можем чи-
нить здесь собственных запретов.

Протоиерей Сергий ГорДун, 
профессор Минской духовной 

академии, преподаватель па-
стырского богословия

Компетентно
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Из жизни Гродненской епархии

архиепископ артемий принял участие 
в торжествах, посвященных 20-летию 
перенесения мощей мученика гавриила 

Говорят, что церковный купол 
символизирует собой небо, распро-
стертое над всем миром. 22 сентя-
бря 2012г. купол Свято-Никольского 
кафедрального собора в г.Белостоке 
(Польша) не символически, а вполне 
буквально собрал под собой еписко-
пов, клириков и простых верных  со 
всего мира. Бразилия, Греция, Лит-
ва, Россия, Украина, Беларусь – вот 
лишь самый общий список тех стран, 
представители которых съехались в 
Белосток, чтобы отпраздновать пере-
несение мощей мученика младенца 
Гавриила Белостокского.

По воспоминаниям митрополита 
Варшавского и всея Польши Саввы, 
которыми он поделился по оконча-
нии Литургии со всеми присутствую-
щими, перенесение мощей мученика 
вызвало настоящий «взрыв» церков-
ной активности на Белосточчине. 
Особенно это отразилось на значи-
тельно возросшей активности моло-
дежного движения, чьим покровите-
лем и считается младенец Гавриил.

По словам Блаженнейшего, это в 
первую очередь связанно с молитвен-
ным предстательством святого, мощи 
которого долгое время хранились в 
одном из подвалов Гродно, а теперь 
вновь доступны верующим в храме.

Кроме того, столь ощутимое воз-
рождение религиозной жизни стало 
возможным и благодаря тому, что 
люди перестали бояться. Гонений, 
притеснений, потери комфорта. 
Люди перестали «выглядывать из-за 
угла» - как выразился Его Блажен-
нейшество.

Именно это отсутствие страха по-
зволило сотне тысяч человек выйти 
на улицы Белостока 22 сентября 1992 
года, как православным, так и като-
ликам, чтобы под звуки оркестра Во-
йска Польского встречать процессию 
духовенства, несшую на руках мощи 
младенца Гавриила.

Сегодняшние торжества собрали, 
помимо паломников к мощам, еще и 
просто старых друзей. Те, кто при-
нимали участие в этом действе 20 лет 
назад в качестве студентов семина-
рий, встретились ныне уже как епи-
скопы. И этим дружеским, братским, 
теплым общением, с радостными 
объятиями и совместными воспо-
минаниями тех дней была наполнена 
атмосфера праздника.

К сожалению, не все, кто был при-
глашен на торжества, смогли при-
ехать в Белосток. Митрополит Мин-
ский и Слуцкий Филарет направил к 
собравшимся свое послание, которое 

после Литургии зачитал Архиепи-
скоп Гродненский и Волковысский 
Артемий – преемник по кафедре Вла-
дыки Валентина, который был Грод-
ненским епископом в 1992 году.

Всего же на празднества прибыло 
15 епископов: Митрополит Варшав-
ский и всея Польши Савва,  Митро-
полит Верии и Наусы Пантелеимон, 
Архиепископ Лодзинский и Познан-
ский Симон, Архиепископ Люблин-
ский и Холмский Авель, архиепископ 
Виленский и Литовский Иннокентий, 
Архиепископ Гродненский и Волко-
высский Артемий, Архиепископ Рио-
де-Жанейро и Олинда-Ресифи Хри-
зостом, Архиепископ Белостокский и 
Гданьский Иаков, Епископ Супрасль-
ский Григорий, Епископ Балтийский 
Серафим, Епископ Брестский и Ко-
бринский Иоанн, Викарный епископ 
Олинда-Ресифи Амвросий, Епископ 
Семятычский Георгий, Епископ Гор-
лицкий Паисий, Епископ Бобруй-
ский и Быховский Серафим.

Закончились торжества празднич-
ным Крестным ходом, который на-
верняка многим напомнил шествие с 
мощами 20 лет назад.

Молитва и сплав по 
Божиему творению

8-9 сентября проходил ежегодный 
День молитвы о божьем творении. 
ребята из гродненского благотвори-
тельного общества и православных 
братств города для того, чтобы мо-
литься о творении божием, решили 
покинуть сперва творение человека 
и организовать небольшой сплав на 
байдарках по реке котра. Публикуем 
дневник одного из участников этого 
водного путешествия.

07:00 Стыдно признаться, но в такую 
рань на Божие творение смотрю не мо-
литвенно, а скорее враждебно - сквозь 
бойницы век, сплющенных от много-
кратных ночных столкновений  с поду-
шкой (не знаю, каким клеем ее намазы-
вают, но по утрам ее просто не отодрать 
от головы).

С помощью жены, которая скорее 
выступает в роли поводыря, доходим до 
Свято-Покровского кафедрального со-
бора, где назначен сбор группы.

Те самые трещины на лице, когда 
сквозь них начитают просматриваться 
все наши со Светой друзья, неожидан-
но приобретают округлую форму. Осо-
бенно радостно повидаться с бывшим 
однокурсником из Литвы.

Ну вот, я снова люблю этот мир :)
8:13 Прибываем к месту старта на-

шего сплава. Ждем, пока подвезут 
байдарки. Пока есть время, любуемся 
творением Божием с суши. Некоторые, 
руководствуясь одной древней русской 
традицией, начинают уменьшать коли-
чество провианта еще до начала путе-
шествия.

8:38 «Шлюпки на воду!» - командует 
кто-то, и ребята принимаются активно 
готовить привезенные лодки к отплы-
тию. Девушки суетятся вокруг, помогая 
по мелочи. Больше, конечно, для того, 
чтобы отвлечься от своих возрастаю-
щих с приближением отплытия стра-
хов, которыми они делятся друг с дру-
гом. «Кто утонет - больше на байдарках 
не поплывет!» - предупреждает их наш 
литовец.

9:26 Все уселись. Никто не утонул. 
Пока. А еще пока наши байдарки боль-
ше похожи на мопеды: много шума и 
брызг, а вот толку мало.

У меня, кстати, сегодня сбылась меч-
та детства. Я всегда хотел быть моряком. 
Теперь же я целый капитан нашего суд-
на. Щурюсь от удовольствия, прокла-
дываю курс, раздаю команды экипажу, 
пока состоящему из одной моей жены. 
(Хотя может и не одной – кто там знает, 
что творится у нее в животе?..)

9:45 Почти сразу после отплытия 
путь преграждает первое препятствие. 
Русло завалено деревьями. Снова выхо-
дим на берег и перетаскиваем байдарки 
по земле. Чувствую себя уже не просто 
капитаном, а Джеком Воробьем из тре-
тьих «Пиратов», где его корабль шел по 
пескам пустыни.

10:30 Да разрази меня гром! Такое 
ощущение, что за день до нашего спла-
ва по Котре прошелся смерч. Деревья 
лежат поперек реки почти через каждые 
100-200 метров. Если все время из-за 
этого выходить на берег, то это будет 
уже не сплав, а поход.

Перетаскиваем лодки через брев-
на прямо на воде. Парни вылезают из 
байдарок, каким-нибудь хитрым об-
разом становятся на скользкое дерево 
так, чтобы не рухнуть в воду, да еще и  
перетянуть через него байдарки вместе 
с девушками.

Иногда приходится вылезать всем 
и тогда начинается настоящий «цирк 
на дроте». В роли клоунов-акробатов 
под куполом неба и без всякой стра-
ховки побывал за это время, наверное, 
каждый. Мокрое это дело надо сказать. 
Самым запоминающимся трюком стал 
затяжной  кульбит с профессиональ-
ной озвучкой и касанием воды 80-ю 
процентами тела в исполнении Леры. 
Ассистентом выступил Эмиль, который 
сразу после окончания номера хотел 
спросить: «Не ушиблась ли?», но,  по-
раженный увиденным, выпалил: «Не 
глубоко ли?»

Пожалуй, самое удивительное, что 
ребятам все эти остановки и перепра-
вы даже нравятся. Многие говорят, что 
просто плыть по течению было бы скуч-
но.

13:44 Тем не менее, психологически 
все это тяжело. На моем корабле бунт 

и паника. Света, забравшись на бревно, 
категорически отказывается залезать 
обратно в байдарку. Шантажирует и 
грозится утонуть, если я сейчас же не 
перенесу ее в Гродно.

14:00 Революция подавлена на корню. 
Ну как подавлена… Пришлось пообе-
щать, что если мы вернемся живыми, я 
в торжественной обстановке пожалую 
ей награду в виде торта с надписью «За 
отвагу».

На других байдарках, как оказалось, 
тоже не обошлось без происшествий. 
На байдарку Тимофея было совершено 
дерзкое нападение пауков-интервентов, 
спровоцировавшее народные волнения 
в лице его подруги Кристины. Не знаю, 
что Тимофей пообещал ей, но в итоге и 
этой паучьей контре не удалось «раска-
чать лодку».

15:20 Во время сплава заметил, что не 
только книги, но еще и бутерброды с са-
лом значительно расширяют кругозор. 
В смысле, после привала наконец-таки 
я огляделся вокруг и для меня как-то 
разом открылась красота окружающей 
природы.

А если серьезно, то я даже не думал, 
что Котра - настолько живописная 
река. Извилистое русло, нависшие над 
водой деревья с оголенными корнями, 
ярко-зеленая тина (которую Света на-
зывает шпинатом) у заросших берегов, 
прозрачная вода с многометровыми 
водорослями всех мастей создавали ил-
люзию амазонских джунглей получше 
всякого 3D-кинотеатра.

18:00 Котра стала шире. Наконец-то 
закончились эти изнурительные пере-
правы через поваленные деревья. На 
некоторых участках можно здорово 
разогнаться. Хотя, конечно, за это время 
руки уже здорово устали.

Зато за целый день мы научились 
вместе управляться с байдаркой. Здесь 
самое главное -  распределить обязан-
ности. Мы со Светой договорились, что 
она положит свое весло куда-нибудь  
подальше и будет любоваться природой 
и слушать птичек, ну а я возьму на себя 
оставшуюся часть обязанностей.  И, 
надо сказать, у нас хорошо получалось.

19:45 Гребем уже на последнем из 
последних сил. Света тоже налегает на 
весла, иначе можно замерзнуть и ника-
кие птички уже не будут в радость. Тем 
более, что из всех птичек остались, по-
жалуй, только совы и филины.

Солнце начинает садиться, а мы все 
еще не доплыли до основной группы. 
Когда на воду стал опускаться туман, а 
горизонт залился багровым светом за-
ходящего солнца, стало немного страш-
новато.

Звонит Катя. Говорит, что после куку-
рузного поля останется всего каких-то 
минут двадцать. Проплывая третье ку-
курузное поле, понимаем, что осталось 
совсем чуть-чуть… В третий раз.

20:15 Громогласное «ха-ха-ха», пере-
текающее временами в «га-га-га», оказа-
лось лучшим ориентиром, чем кукуру-
за. Мы в десятке метров от группы.

На берегу нас встречает о. Андрей 
Ноздрин. Помогает вытащить на берег 
байдарку и ведет на горку, где его отец, 
о. Александр (настоятель Свято-По-
кровского собора в Гродно) жарит для 
всех нас шашлык.

Мы, кстати, как раз вовремя. Ко вре-
мени нашего прихода его уже снимали 
с шампуров. Но нас ждали, собственно, 
не поэтому. Мы наконец-то можем все 
вместе помолиться о Божием творении, 
и отец Григорий Беляцкий начинает 
нашу молитву.

В общем-то, после такого сплава мож-
но и не читать никаких специальных, 
заготовленных молитв. Сердце само по 
себе благодарит Бога за все, что Он соз-
дал, за все то, что мы видели сегодня.

После благодарности Богу, все благо-
дарят и о. Александра. Правда, молча, 
жуя приготовленный им шашлык. Кто-
то потом делится друг с другом впечат-
лениями. Кто-то греется у костра, рас-
сказывая всякую всячину. Кто-то… Да 
вообще много всего еще было. Только 
вместо того, чтобы об этом читать, вы 
лучше сами в следующем году приез-
жайте поглядеть.

25-26 сентября 2012г. г.Гродно посе-
тила делегация немецких специалистов 
по сектоведению во главе с пастором  
Евангелическо-Лютеранской Церкви 
Германии Томасом Гандоу - президен-
том международного «Диалог-Центра», 
главным редактором журнала «Берлин-
ский Диалог», почетным доктором госу-
дарственного учреждения образования 
«Институт теологии имени святых Ме-
фодия и Кирилла» Белорусского госу-
дарственного университета. В недавнем 
прошлом Томас Гандоу являлся упол-
номоченным по вопросам сект и миро-
воззрений Лютеранской Церкви (земля 
Берлин-Бранденбург). В состав делега-
ции также вошли следующие пасторы 
(все они являются уполномоченными 
по вопросам сект и мировоззрений в 
своих городах): доктор Рюдигер Хаут 
(Гамбург), Эдвард Тренкель (Кассель), 
Оливер Кох (Марбург), Кристоф Поль-
стер (Кодбус).

 В здании Гродненского епархиально-
го управления состоялась встреча чле-
нов делегации с архиепископом Грод-
ненским и Волковысским Артемием. 
Во встрече также принимали участие: 

секретарь Гродненской епархии прото-
иерей Анатолий Ненартович, благочин-
ный Гродненского округа протоиерей 
Александр Велисейчик, руководитель 
миссионерского отдела Гродненской 
епархии протоиерей Александр Хом-
бак, настоятель Свято-Покровского 
кафедрального собора г.Гродно про-
тоиерей Александр Ноздрин. Органи-
затором визита сектоведов в Гродно 
выступили доктор теологии Венского 
университета, руководитель Инфор-
мационно-консультационного центра 
им. преп. Иосифа Волоцкого при Мин-
ской епархии Белорусского Экзархата 
В.А.Мартинович и руководитель мисси-
онерского отдела Гродненской епархии, 
психолог и настоятель храма святителя 
Луки протоиерей Александр Хомбак.

Архиепископ Артемий провел для 
членов делегации экскурсию по Свято-
Покровскому кафедральному собору 
г.Гродно. Особенное внимание деле-
гации привлекли иконы новомучени-
ков. Как оказалось, многие в Германии 
мало знакомы с историей гонений на 
верующих в Советском Союзе. Также 
Владыка и члены епархиального совета 

смогли узнать от членов делегации, ка-
ким образом устроена церковная жизнь 
в Германии и какие действия предпри-
нимаются Евангелическо-Лютеранской 
Церковью в вопросах изучения де-
структивного влияния сект.

Накануне делегация посетила Мин-
ские духовные школы в Жировичах и 
Католическую духовную семинарию 
г.Гродно.

26 сентября члены делегации встре-
тились с представителями Гродненского 
областного исполнительного комитета: 
начальником отдела по делам религий и 
национальностей И.А.Поповым и заме-
стителем начальника отдела идеологии 
А.А.Ярошевичем. После встречи в об-
лисполкоме немецкие пасторы посети-
ли храм в честь святителя Луки Войно-
Ясенецкого при Гродненской областной 
клинической больнице. С большим 
интересом члены делегации ознакоми-
лись с методикой работы волонтерской 
группы психологической поддержки, 
действующей при храме.

гродно  посетила  делегация 
немецких  сектоведов

Александр ШурСКИй Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ
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Православное блогословие

обзор православной блогосферы
что такое блогосфеа?
Блог - это электронный днев-

ник, который каждый желающий 
может вести в Интернете. Содер-
жанием такого дневника, как и 
любого другого,  обычно являются 
заметки о событиях, произошед-
ших в жизни данного человека, его 
переживания,  комментарии по по-
воду текущих событий в обществе 
и т.д. Соответственно, блогосфера - 
это некая совокупность блогов или 
интернет-дневников.

В наших обзорах мы будем 
публиковать наиболее интерес-
ные записи из православной 
блогосферы.

о граблях истории

По-моему, ни один институт на земле 
не проходит такого "лабораторного 
испытания", как Церковь. И вот ко-
му-кому, а Ей Господь не дает права 
коснеть в заблуждениях. И если люди 
не делают выводов из конкретных 
событий, не видят причинно-след-
ственной связи, полагая, что теперь-
то времена иные, и обстоятельства 
изменились... то Всевышний допу-
скает Церкви снова встать на те же 
грабли, чтоб по исходу все поняли: и 
ранее была не случайность, а законо-
мерность.
Поэтому если Церковь хочет повторе-
ния 1917 г. - Она его получит. Это Ее 
не уничтожит как таковую, конечно. 

Но для того поколения, которое по-
падет на период испытания, послед-
ствия будут тяжкие. Готовы ли мы 
платить такую цену за вразумление?
У Христа были проповеди и для бед-
няков (чаще утешительные), и для 
богачей (чаще разгромные). Сегодня 
богачи совершенно остались без па-
стырского окормления, полагая, что 
молчанием пастырей оправдывается 
их земной путь. Значит, и бедняки 
рано или поздно утратят смысл тер-
пения и смирения. 
Хотя с точки зрения времени есть 
такое правило: земные блага рас-
пределяются если не равномерно, то 
по очереди. И наследники магнатов 
чаще всего спускают состояние на гу-
бительные развлечения. А небогатые 

семьи могут дать полезных человече-
ству потомков.
Но нам-то надо жить здесь и сейчас. И 
понимать,что сегодня мы пишем кни-
гу "Завтра".

Из комментариев:

tchiboc: "У Христа были проповеди и 
для бедняков (чаще утешительные), и 
для богачей (чаще разгромные). Се-
годня богачи совершенно остались без 
пастырского окормления, полагая, что 
молчанием пастырей оправдывается 
их земной путь" - я об этом тоже часто 
думаю и полностью согласен.

Татьяна ДЕрКАЧ 
http://tania-derkatch.livejournal.

com/60097.html

ключевой вопрос

Мне кажется, что вопрос об от-
ношении к смерти вообще является 
одним из ключевых для правильного 
понимания христианства. Взгляд на 
нынешнюю, земную жизнь, как на 

нечто скоропреходящее, устремлен-
ность сердцем к жизни подлинной, 
вечной - вот спутники, "показатели", 
если позволительно так сказать, ис-
тинной веры; а когда нет этого, то и о 
вере-то как таковой трудно говорить, 
она превращается тогда в какую-то 
абстракцию.

"Чаю воскресения мертвых и жиз-
ни будущего века" - это ведь не про-
сто слова, которые мы поем всем 
храмом за каждой Литургией, это ис-
поведание, это откровение того, чем 
наполнена (или - чем должна быть 
наполнена) душа христианина. 

Но... не напрасно поется в другом, 
гораздо менее известном церковном 
песнопении (менее известном, по-
тому как чаще всего последование 
погребения усопших, об одной из 
стихир которого речь, на практике 
безжалостно сокращается): "Днесь 
разрешается лукавое торжество суе-
ты...". "Днесь" - то есть в день смерти. 
Когда вдруг, неожиданно обрывает-
ся то, что казалось таким важным, 
таким нужным, таким постоянным. 

Мир каждый день обманывает нас, 
точнее обманываемся мы сами. Ведь 
мы видим, как умирают люди - так ча-
сто нежданно и негаданно, видим, как 
порой стихийное бедствие, катастро-
фа, теракт уносят жизни сотен, тысяч, 
десятков тысяч и сотен тысяч людей, и 
все их планы, все дела в одно мгнове-
ние рушатся, рвутся, как паутина, так 
что и следа, и памяти от них чаще все-
го не остается. Мы видим все это, мы 
должны понимать, как все зыбко, как 
все в одно мгновение может закон-
читься, как надо готовиться к тому, 
что будет потом... И не понимаем, и не 
готовимся. Но предпочитаем любить 
этот век, на него надеяться, им жить. 

Почему? Откуда такое неразумие 
- не у неверующих, не у незнающих 
Бога, а у нас, православных христи-
ан? Мы всерьез считаем, что так про-
ще? Проще, сидя на тающей льдине, 
греться у разведенного на ней костра, 
нежели грести из последних сил к бе-
регу, что одно сулит надежду спасе-
ния? Может, и проще. Но не безумие 
ли это? 

Безумию мира разве можно удив-
ляться? Оно закономерно. Люди в 
нем - как пули со смещенным цен-
тром тяжести... Летят мимо цели, 
мимо смысла бытия. Но вопрос, 
опять же, не о "всех", а о тех, кто знает 
Бога, о нас. 

Впрочем... Мы далеко не всегда 
задумываемся о подлинном смысле 
слов, которые произносим, слышим 
читаем. Ведь это в действительности 
совершенно разные вещи: знать о 
Боге (что Он есть) и знать Бога, так 
же как разные вещи верить в Бога и 
верить Богу. Первое знание абстрак-
тно, отвлеченно, таково, какова зача-
стую и "вера" наша. А второе - осно-
вано на личном отношении и личном 
чувстве. Том отношении и том чув-
стве, которые объемлются одним, но 
самым большим и самым важным 
словом - "Любовь". 

Если бы мы любили Бога, то смер-
ти бы не боялись, как боятся ее те, 
для кого она - конец всего, чем они 
дорожат, что составляет их счастье, 
их жизнь. Мы заглядывали бы в бу-

дущее не со страхом, а с надеждой, и 
не цеплялись бы так отчаянно за этот 
мир и за все, что есть в мире. 

Думаю, что в этом суть всего. Здесь 
коренится причина и нашего нехри-
стианского по своей природе страха, и 
несовершенства нашей христианской 
жизни. Одно по-настоящему суще-
ственно, пока мы здесь, пока созре-
ваем и готовимся принести какой-то 
плод для вечности - разглядеть, по-
знать любовь Божию к нам и отклик-
нуться на нее своей еще малой, слабой, 
только лишь зародившейся любовью. 
Помня при этом, что для того, чтобы 
была она при всем своем несовершен-
стве честной, подлинной, настоящей, 
нужно держать в уме и сердца слова 
Христа: "Если любите Меня, заповеди 
Мои сохраните"... Это и есть то, что, 
по утверждению апостола Любви, в 
конце концов, придя в силу, "изгоняет 
страх". В том числе и страх смерти.

Игумен нектарий (МорозоВ)
http://igumen-nektariy.livejournal.

com/46317.html#cutid1

безумству трусов 
не поем мы песни

У человека бывают внутренние 
ограничения (он придерживается 
системы ценностей, в которой делать 
некоторые вещи считает неправиль-
ным), бывают внешние (страх перед 
последствиями). Он может считать, 
что измываться над мусульманами 
неправильно, потому что измывать-
ся над людьми вообще неправильно: 
хочешь оспорить их взгляды - оспа-
ривай прилично и по существу. Он 
может также считать неправильным 
измываться над иудеями, буддистами 
и всеми остальными.

Для людей определённой субкуль-
туры измываться принципиально 

важно; без этого они не могут обой-
тись ну никак. И тут оказывается, что 
есть группа, над которой измываться 
опасно — нестабильный регион, пол-
ный хаос и резня всех со всеми, усугу-
бленная насаждением прав человека и 
демократии, отсталость, исторические 
обиды, в общем, могут и зарезать. И 
тут, конечно, измыватели спрашива-
ют себя : «забоимся или не забоимся?» 
Одни издеватели тихонечко призна-
ют, что над одними издеваться можно, 
потому что безопасно, над другими 
нельзя, потому как зарежут же. И спо-
койно себе разделяют — ведь это же 
совсем другое дело. Другие говорят: 
"Нет, принципиально важно издевать-
ся над всеми, без исключений, будем 
же мужественно издеваться".

Почему-то мне это не кажется без-
умством храбрых. Наверное, пото-
му что храбрость предполагает, что 
смертельной опасности подвергается 
сам храбрец. Человек, который вы-
ходит на улицы Каира и начинает 
по-арабски измываться над Мухам-
медом, поступает чрезвычайно глу-
по, но, по крайней мере, бесстрашно 
— этого не отнимешь, да. Человек, 
который измывается, зная, что убьют 
за это на улицах Каира кого-то дру-
гого, а сам он будет находиться в 
безопасности, никакого бесстрашия 
не проявляет. Когда люди, провоци-
рующие конфликты и вызывающие 
кровопролития (будь то политики, 
журналисты и кто угодно ещё), сами 
находятся в безопасности, я как-то 

не готов восхищаться их мужеством. 
Мужество претерпевать чужие стра-
дания и встречать чужую смерть во-
обще встречается гораздо чаще, чем 
мужество претерпевать свои — и це-
нится гораздо, гораздо дешевле.

Из комментариев:

nkk: Интересно, доживем ли мы до 
той поры, когда исламисты вместо 
истерики будут снимать ответный 
фильм про гомосексуалистов, вы-
зывая подобные же погромы в Ев-
ропе?

Сергей ХуДИЕВ
http://sergeyhudiev.livejournal.

com/1055007.html

хорошо, что нет мерседеса:)

Выхожу сегодня на молебен, 
вижу - к пономарю, вышедшему 

поставить аналой, активно и с хо-
зяйским видом пристает некий 
гражданин упитанного вида. 

- В чем дело? 
-Да вот, я из ГАИ, нужна ваша 

помощь.
(В голове закрутилась - какая от 

меня помощь ГАИ? Может пункт 
какой освятить? )

-...Мы у вас ребенка собирались 
крестить, но там крестный отец не 
сходил на исповедь, вы не допусти-
ли. А у нас гости съехались, стол 
стоит... Ну, понимаете, я из ГАИ..

- Ничего не понимаю, раз не го-
тов человек к Крещению, то должен 
готовиться, но при чем тут ГАИ?

- Но мы же  дружим с вами... По-
нимаете?

- Я не дружу. У меня машины нет. 
А к Крещению надо готовиться. 

(Кстати говоря, с этим мужчи-
ной, претендовавшим быть крест-

ным отцом, мы только вчера раз-
говаривали. Вполне так мирно 
договорились, что он придет с утра 
на исповедь. А он, видимо, лучшим 
благом посчитал не каяться перед 
Богом, а наслать гаишника, пред 
которым должны открываться лю-
бые двери, хоть и самого рая).

Гаишник ушел, а я задумался. 
Во-первых, о практической поль-

зе аскетизма. Чем больше ты име-
ешь, тем больше несвободен. Ну, 
допустим, была б у меня машина. 
Смог бы я быть таким героем и не 
соблазниться его  "дружбой"? 

Во-вторых, о кураевском срав-
нении мытаря с гаишником. Мол, 
евангельский мытарь в наше время 
был бы гаишником. Но как-то, зна-
ете, мало был похож сегодняшний 
гаишник на того мытаря, который 
даже боялся переступить порог 
храма. Современный мытарь готов 

даже службу остановить, если ему 
приспичило "решить вопрос".

В-третьих, как ни говоришь с 
людьми, они все равно считают 
подготовку к Крещению не чем-то 
полезным для себя, а блажью цер-
ковников, только создающей пре-
пятствие для семейного праздника. 
Поэтому то и дело следуют попытки 
"договориться", уломать, упросить, 
обойти.  Ну никто ж, например, не 
подсылает гаишника к хирургу - 
мол, у вас тут нашу родственницу 
положили, да говорят, надо анали-
зы все пройти и подготовительные 
процедуры, не могли бы вы ее по 
дружбе сразу побыстрее резануть?

Из комментариев:

le_viola: Подписываюсь, навер-
ное везде такие истории бывают. 
Моему батюшке проще теперь - я 

больше него за рулем сижу, а какой 
с меня спрос.

victor_vlad: Одна из проблем - в 
восприятии Православия атрибу-
том национальности. Я русский 
(белорус, украинец, серб и т. п.) – 
значит, если я уж решил осчастли-
вить Церковь своим формальным 
присоединением к ней, мне (моим 
детям) полагается Крещение. Пра-
во имею. Церковь и сама работает 
на поддержание этого восприятия. 
Если б она перестала это делать, то 
поток таких гаишников стал бы по-
тихоньку уменьшаться.

иерей Александр ШрАМКо
http://priestal.livejournal.

com/554333.html?thread=8367453
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Церковный словарь

Вопросы священнику

вопрос № 2. когда я была за 
границей, мне удалось побывать в 
нескольких местных православных 
храмах. некоторые таинства 
(крещение и венчание) совершались 
там прямо во время литургии. По 
словам священников, так было 
всегда в древней Церкви, ведь то 
же крещение нового человека – это 
событие для целой общины. Почему 
на наших приходах сложилась иная 
практика?

Крещение есть Таинство включения человека в Церковь 
путем усыновления его силой Христовой Богу Отцу. Дей-
ствительно, в древней Церкви Таинство Крещения как об-
щее для всей христианской общины дело и торжество всей 
Церкви совершалось преимущественно в определенные дни, 
особенно в праздники Пасхи, Пятидесятницы, Богоявления, 
и проходило торжественным чином при общем собрании ве-
рующих в храме. Этот обычай существовал уже в III-м веке, 
но в IV веке получил особенное распространение. Приготов-
ление ко Крещению, научение вере, или оглашение, происхо-
дило тоже в храме. Перед Крещением полагался 40-дневный 

пост, причём вместе с готовящимися ко Крещению постилась 
вся христианская община. Отголосками этой традиции оста-
лись Великий пост перед Пасхой и пост перед Рождеством 
Христовым, которое раньше праздновалось в один день с 
Крещением Господним и Богоявлением.

Постепенно, особенно со снижением значения общины в 
жизни прихода, с увеличением количества совершаемых в 
Церкви крещений и сокращением по нерадению сроков огла-
шения Таинство Крещения приобрело характер частной се-
мейной требы, но его общецерковное и пасхальное значение, 
разумеется, остается, и священникам следовало бы постоян-
но напоминать об этом, так же как и о великой, но часто за-
бываемой ответственности восприемников.

Иерей Игорь ДАнИЛьЧИК, 
руководитель отдела религиоз-

ного образования и катехизации 
Гродненской епархии

вопрос №1. в одной из паломнических 
поездок мне пришлось побывать в сми-
ловичах, где о. валериан проводит т.н. от-
читки. Увиденное во время молебна меня 
сильно поразило. однако в то же время 
мне показалось, что большинство «бесну-
ющихся» попросту сумасшедшие. а все 
эти отчитки только развивают психоз у 
здоровых людей и распространяют суеве-
рия. Поэтому хочу спросить: как отличить 
одержимость от сумасшествия? 

Священное Писание отличает беснование как от одержимо-
сти, так и от естественных психических заболеваний (Мф.4:24, 
9:32-34; Мк.1:34; Лк.7:21, 8:2). По-видимому, при бесновании 
злой дух завладевает нервной и опорно-двигательной систе-
мами организма, как бы «внедряясь», «встревая» между телом 
и душой человека, так что он теряет контроль над своими 
движениями и поступками. Следует думать, однако, что при 
бесновании злой дух не имеет полного контроля над силами 
души бесноватого: они лишь оказываются неспособными себя 
проявлять. Душа остаётся в известной мере способной само-
стоятельно мыслить и чувствовать, но совершенно бессильна 
управлять органами своего тела.

В абсолютном большинстве известных случаев этого явле-
ния его причиной было увлечение оккультизмом (спиритизм, 
астрология, вызывание духов и общение с ними, гадание и об-
ращение к гадалкам, занятие йогой, экстрасенсорика, белая и 
чёрная магия): или сам человек в какой-то период своей жиз-
ни занимался оккультизмом, или он обращался за услугами к 
оккультистам, или прежде кто-то в его роду или семье практи-
ковал оккультные действия.

Как правило, светская психиатрия не признаёт существова-
ние духов зла и относит беснование к категории естественных 
психических заболеваний. Однако симптоматика этих явле-
ний имеет свои отличия. Вот некоторые признаки беснова-
ния, которые отличают его от естественных психических за-
болеваний:

1. Отвращение ко всем христианским святыням и всему 
имеющему отношение к Богу – Святому Причастию, Кресту, 
Библии, святой воде, иконе, просфоре, ладану, молитве, име-
ни Христа и т.д. Причём бесноватые чувствуют присутствие 
священного предмета даже тогда, когда он скрыт от их взора: 
он раздражает их, делает больными и даже приводит в состо-
яние буйства.

2. Изменение голоса: слова, которые исходят из уст бесно-
ватого, звучат неестественно, могут не соответствовать полу 
и возрасту больного. Как правило, подобное не наблюдается 
при обычных нервных расстройствах и психических заболе-
ваниях.

3. Ясновидение. При этом важно помнить, что демоны, как и 
ангелы, будущего не знают – оно известно лишь Господу Богу. 
Поэтому когда ясновидящий предсказывает будущее, это все-
го лишь догадки либо один из возможных вариантов развития 
прогнозируемых событий или ситуации.

4. Внезапное излечение: психиатру может потребоваться 
несколько лет, чтобы вылечить своего душевнобольного па-
циента; освобождение же от беса происходит мгновенно, по-
сле чего все признаки беснования исчезают и человек стано-
виться нормальным.

5. Внезапное переселение: есть опасность, что злой дух, 
обитавший в бесноватом, может внезапно переселиться или 
в того, кто пытается его изгнать, или в членов семьи, кото-
рые находятся рядом с ним. Этот симптом отличен от опас-
ности «заражения», которому подвергаются врачи-психи-
атры. Известно, что люди, имеющие постоянный контакт с 
душевнобольными, со временем могут сами начать замечать 
за собой разные психические отклонения и ненормальности 
в своём поведении. При этом сам больной не получает ника-
кого облегчения от того, что его врач «заразился». В случаях 
же бесовского переселения бывший бесноватый полностью 
освобождается от своего состояния, а другой человек так же 
внезапно подпадает под действие злого духа.

Одержимость отличается от беснования тем, что при одер-
жимости диавол овладевает самим разумом и волей чело-
века. При бесновании диавол порабощает тело человека, но 
его разум и воля остаются относительно свободными, хотя и 
бессильными. Пример диавольской одержимости мы видим в 
Иуде-предателе.

Дорогие читатели! 
свои вопросы вы можете присылать по 
адресу: 230023, г.гродно, ул. ожешко, 23. 
редакция «гродненских епархиальных 

ведомостей»
или на  наш адрес в Интернете: 

gev@prihod.info
телефон редакции: (8-1052) 77-06-86

Это слово, значение которого на первый взгляд очевидно 
каждому и расхождения в понимании которого вряд ли могут 
существовать, тем не менее очень часто трактуется совершенно 
отдаленно от его первоначального, существенного смысла. 

Происходит это по разным причинам. Например, для самих 
церковных людей оно уже попросту стало некоей обыденно-
стью, повседневностью. А повседневные вещи, как известно, не 
требуют того, чтобы им уделяли много внимания и, тем более, 
старались как-то углубиться в их понимание. Поэтому на во-
прос «Что такое Церковь?» обычно отвечают, что это просто 
православный храм, с его атрибутикой, обрядами и ритуалами.

С другой стороны, люди нецерковные под словом «Церковь» 
понимают только иерархию во главе с Патриархом как некую 
корпорацию, «религиозную организацию», предоставляющую 
населению религиозные услуги. И поэтому они могут себе по-
зволить  лозунги о том, что Церковь должна знать свое место в 
обществе, даже не задумываясь о том, что сказали очевидную 
глупость.

Пускай это покажется кому-то удивительным, но, в сущно-
сти, два этих взгляда (верующего и атеиста) на Церковь между 
собой похожи. Тем что, как и в первом, так и во втором случае, 
человек смотрит на Церковь извне, со стороны, как на суще-
ствующее где-то в облаках образование.

Но если перевести это слово с греческого языка, то выходит, 
что Церковь (ἐκκλησία) – это собрание людей. Это очень важно 
понять: Церковь - это люди. Не организация, не священники, а 
именно собрание верующих людей.

И, в таком случае, «быть в Церкви», «ходить в Церковь» - 
это не означает просто приходить в храм. Быть в Церкви – это 

значит быть в общении со своими братьями по вере. Повторюсь: 
на это нужно обратить пристальное внимание - когда мы ходим 
в Церковь, мы встречаемся не только с Богом, но и с людьми, со 
своими братьям и сестрами. Зачастую же православные, много лет 
молящиеся в одном храме, даже не знают, как друг друга зовут!

Может быть, удобнее будет понять сущность понятия «Цер-
ковь» (соборность), если принять, что антонимом для него являет-
ся «индивидуализм». И этот индивидуализм свойственен многим 
из нас, когда мы пытаемся установить некие личные отношения с 
Богом и никого «лишнего» туда не пускаем. Приходя в храм, мы 
должны встретиться не только с Богом, но и с Его Церковью, т.е. с 
людьми – нашими братьями. Не зря мы все причащаемся из ОД-
НОЙ Чаши. Эта единая Чаша есть символ единства церковных 
людей.

Таким образом, Церковь - это не некое абстрактное, неопре-
деленное  понятие, а совершенно конкретное сообщество людей, 
объединенных одной верой. Причем всех людей, а не только от-
дельных групп. Священники и епископы в отдельности от мирян 
– это еще не Церковь, а только ее часть. В этом смысле мы часто 
используем сравнение Церкви с Телом, глава которого Христос, а 
остальные люди – члены этого тела. Глупо было бы называть руку 
или ногу всем телом. Так же глупо называть церковную иерархию 
Церковью. 

А в таком случае не менее удивительными звучат упомянутые 
лозунги о том, что Церкви нет места в светском обществе. Иначе 
от этого самого общества придется отрезать добрую часть его чле-
нов, оставив крикунов наедине с собой.

Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ
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Между нами, батюшками

"В советскую эпоху у 
нас, к сожалению, из 
приходской жизни ушла 
социальная, образова-
тельная, культурная 
работа, приход перестал 
быть общиной. Какая 
община, когда в храм хо-
дить было опасно?! Это 
вошло в плоть и кровь 
людей: люди в Церковь 
приходят, как в мага-
зин, — свечку купить, 
записочку написать, 
помолиться и уйти. 
Сегодня употребляются 
огромные усилия, чтобы 
приход стал общиной..." 
– сказал в одном из своих 
недавних выступлений 
Святейший Патриарх 
Московский и всея руси 
Кирилл.

Эти слова Предстоятеля нашей 
Церкви очень актуальны. И это не 
пустые слова. Усилия, о которых го-

ворит Святейший Патриарх, всем 
очевидны. От реформы церковного 
управления и образования до со-
борных документов, касающихся 
вопросов подготовки ко Креще-
нию, - все сегодня направлено на 
то, чтобы вся Русская Церковь, от 
Москвы до самых удаленных при-
ходов и монастырей, зажила своей 
полнокровной жизнью.

Чем объяснить, что эти усилия 
так огромны, и что за сила им про-
тиводействует? Совершенно оче-
видно– этим усилиям противодей-
ствует сила инерции, доставшаяся 
нам, всему нашему постсоветскому 
обществу в наследие от тех времен, 
когда Церковь была истребляема и 
гонима, когда если верующих и тер-
пели, то только в границах жестко 
контролируемых рамок приходов. 
Когда Церковь вынуждена была 
молчать, когда церковная пропо-
ведь, если и звучала, то только в 
стенах храмов. Когда православ-
ных родителей лишали родитель-
ских прав за церковное воспитание 
собственных детей. Когда детям 

верующих была закрыта дорога к 
высшему образованию, да и просто 
к какой бы то ни было деятельно-
сти в обществе, строившем утопи-
ческий социализм. Большинство 
людей, выросших в позднесовет-
ском строе, продолжает нести в 
себе эту инертность, равнодушие 
и потребительское, иждивенческое 
отношение ко всему. В том числе к 
Церкви.

Но вот уже четверть века Цер-
ковь в России и на всем постсо-
ветском пространстве свободна. 
Быть может, впервые за всю свою 
историю она сама, без царской опе-
ки и не из-под гнета большевиков, 
решает, как ей жить, что говорить 
и, главное, что делать. Что делать, 
чтобы в полноте исполнить за-
вет Христов «идти по всему миру 
и проповедовать Евангелие всей 
твари» (Евангелие от Марка 16:15). 
Сегодня – благословенное время, 
когда ничто и никто не препят-
ствует всем нам – епископам, свя-
щенникам и верным – исполнять 
это Христово посланничество и 
быть носителями и проповедника-
ми спасительного Евангелия в этом 
погибающем мире. Нет сомнений, 
эта проповедь будет действенной 
лишь тогда, когда мы, христиане, 

будем подкреплять ее собственным 
жизненным примером, как лич-
ным, так и церковным. А для этого 
приход должен быть общиной.

Когда человек переступает по-
рог храма и его вместо солидарно-
сти и любви ждет холодная касса с 
ценниками за требы, когда вместо 
братских отношений он находит в 
церковной ограде столь привычные 
для него товарно-денежные, тогда с 
этим человеком не произойдет ни-
какой перемены. Ведь вместо Хри-
стовой Церкви он попал в магазин 
или в бюро ритуальных услуг.

Сегодня есть все возможности 
строить приходскую жизнь так, 
чтобы избегать тех ее искажений, 
которых за синодальную и совет-
скую эпоху накопилось так много: 
торговля требами, авторитаризм 
настоятеля, равнодушие к литурги-
ческой жизни, редкое причащение, 
отсутствие интереса к Священно-
му Писанию и творениям Отцов 
Церкви – лишь некоторые из них.

Когда центром приходской жиз-
ни становится слово Божие и Ев-

харистия, тогда приход становит-
ся общиной. Потому что только 
божественное Слово и Литургия 
создают ту реальность, которую 
можно назвать общиной христи-
ан. Литургия («общее дело», греч.), 
как сердце общинной жизни, не 
может быть частным делом. Не «я 
причащаюсь», но «мы причащаем-
ся». Причащаемся Христу, который 
«вчера, и сегодня, и вовеки Тот 
же» (Послание к евреям 13:8). Воз-
нося «единым сердцем и едиными 
устами» благодарение Богу в Ев-
харистии, причастившись Христу 
от единого Хлеба жизни и единой 
Чаши спасения, вняв провозглаша-
емому на Литургии слову Божию и 
усвоив его, мы становимся общи-
ной, в которой все дела – общие, 
общие и все радости и скорби. И 
крещение новых людей, и венча-
ние новых браков становятся тогда 
радостными для всей общины со-
бытиями. И все церковные дела, от 
воскресной школы до посещения 
тюрем и больниц становятся не 
частным делом приходских альтру-
истов, а общим делом церковной 
общины. Делом любви, естествен-
ным и необходимым, без которого 
она не может жить.

Подлинное возрождение церков-

ной жизни, в том числе возрожде-
ние общинной жизни на приходах 
требует, действительно, больших 
и постоянных усилий. Если мы, и 
пастыри, и верные, прислушаем-
ся к словам нашего Предстоятеля, 
кормчего церковного корабля Рус-
ской Церкви,  если отнесемся к ним 
со всей ответственностью, то это 
возрождение будет возможным не 
только на отдельных приходах и в 
отдельных монастырях, но во всей 
поместной Церкви. Ободримся, 
ведь в этом деле с нами – новому-
ченики и исповедники Российские, 
за свидетельство Христово пре-
терпевшие лютые гонения и самую 
смерть. С нами сам Христос, распя-
тый, воскресший и пребывающий 
со Своей Церковью до скончания 
века.

Игумен Арсений (СоКоЛоВ), 
настоятель прихода Всех Свя-

тых в Лиссабоне (Португалия),
доктор богословия

Фото: Евгения Глобенко

Церковный магазин явля-
ется лакмусовой бумажкой, 
которая отражает интере-
сы и искания наших верую-
щих. Как говорится, со сто-
роны виднее. Вот о том, что 
видно из-за прилавка, и хо-
чется немного рассказать.

Как бы это выразить вам то, что 
накипело, не выставляя других ду-
раками, а себя самой умной, потому 
что это, естественно, не так. 

Ну вот во что мы верим? Оказыва-
ется, в красные веревочки от сглаза 
(спрашивают через день), в особен-
но сильные иконы ("ведь Христос 
сильнее Николы-Угодника?"), в аму-
леты  и обереги "для учебы" и "от 
злых людей, а то у меня работа пу-
бличная" (иногда их еще называют 
«дополнительная защита», интерес-
но, к чему?) А еще в тысячу «можно 
и нельзя». Одна женщина боялась 
покупать крест своей родственнице, 
потому что услышала, что каждый 
сам несет свой крест и потому выби-
рать за другого нательный крестик 
нельзя (ну конечно, а то вдруг вы-
берешь человеку судьбу не по силам, 
как ему потом с этим разбираться). 
А еще одной женщине сказали, что 
она не должна благословлять на брак 
свою дочь, т.к. она разведена (понят-
но, для того, чтобы дочь не повтори-
ла ее судьбу)... В общем, постоянные 
страхи, запреты, боязнь сделать что-
то не так и желание защититься от 
этого «определенным» способом в 
противовес Христовому "И познаете 
истину, и истина сделает вас свобод-
ными".

Отдельная тема – святые угодни-
ки. По моей личной лавочной стати-
стике Матрона Московская догнала 
и перегнала Христа по многим по-
казателям. Хотя бы потому, что ее 
имя звучит в нашем магазине раз в 
десять чаще. Хорошо, если человек 
придет и спросит: «А кому молиться 
тогда-то и тогда-то?» Ему можно от-
ветить, что нужно в первую очередь 
молиться и верить Богу, т.к. всякая 
помощь и милость, и сама жизнь 
– от Него. А если человек целена-
правленно приходит за чем-то вроде 
«маслица, косыночки, водички», не 
будешь же каждый раз пускаться в 
проповедование – скучно, понимаю, 
я и сама бы на вашем месте себя не 
слушала. 

В помощи святых и в действен-
ности их молитв не стоит и сомне-
ваться – у каждого из нас есть такой 
светлый и радостный опыт. Плохо, 
когда святой заменяет нам Бога. Ме-
дальончик с изображением своего 
покровителя люди охотнее купят, 
чем крест, и приобретут молитвос-
лов не из-за утренних и вечерних 
славословий, а ради «определенной 
молитвы» - «чтоб дети учились на 
отлично», «чтоб в торговле везло», 
«чтоб не болеть».

Не знаю, откуда и когда пошла эта 
заразная болезнь, но поставили не-
гласно всех святых ответственными 
на определенных сегментах людской 
жизни, как по кабинетам рассадили. 
Хотя почему негласно? В некоторых 
книгах можно прочесть о том, кому 
молиться в любой нужде – на каж-
дую своя страничка. Хорошо, пусть 
так, не спорю. Но у меня к таким 
книжкам буквально пара вопросов: 
почему Иоанну Крестителю молятся 
об избавлении от головной боли (из-

за того, что ему голову отрубили? 
интересная логика), святой велико-
мученице Екатерине – о хороших 
женихах (ничего, что она сказала, 
что ни один земной человек не срав-
нится со Христом и нет для нее луч-
ше жениха, чем Господь?), равноапо-
стольному царю Константину - об 
урожае огурцов (а это я отказываюсь 
это комментировать)…

Или еще был случай. Звонит мне 
знакомая. Где-то кто-то ей сказал, 
что в ночь на празднование памяти 
архангела Михаила молятся о том, 
чтобы он вывел из ада умерших. Го-
ворят, мол, что в эту ночь особенно 
сильна его молитва… Ничего, что 
это уже сделал Христос? Ах да, она 
еще хотела уточнить, как считать 
полночь – по нашему времени или 
по церковному, где день начинается 
с 18 часов… Ох, что тут говорить, 
это почти как с огурцами.

Ну вот откуда берутся эти «опре-
деленные молитвы», «определенное 
время», «определенные святые»? Где 
начинаются эти определенности, 
цифры, слова, заканчивается хри-
стианство и начинается настоящее 
язычество. А все почему? Потому, 
что так удобнее. Проще прочесть 
определенную молитву определен-
ному святому или Господу и ждать: 
мол, давай, я свое дело сделал, оче-
редь за тобой. А любой святой угод-
ник, Божия Матерь, Господь – это 
живая личность и отношения с ней 
должны быть соответственными. 
Мы ведь не дружим с кем-то толь-
ко потому, что он решает наш жи-
лищный вопрос или не заставляем 
друга нам помочь с работой с помо-
щью определенных заклинаний? Ну 
вот…

А если копнуть еще глубже, все 
это свидетельствует о том, что Бог-
то нам, по сути, не нужен. Мы про-
сто ищем решения наших проблем, 
чтобы после снова благополучно за-
жить без Господа. Я никого не хочу 
осудить: люди делают то, что знают, 
то, что услышали, то, что могут. От-
радно видеть, когда спрашивают 
книги об основах Православной 
веры, Евангелие, хотят разобрать-
ся в церковной службе. Тот, чьего 
сердца коснется Бог, уже не станет 
прежним. А пока люди ищут Его, 
ищут путь в Церковь – вышепере-
численные ситуации возникают. 
Нельзя судить человека за то, что 
он пришел в лавку за Семистрель-
ной иконой Божией Матери, потому 
что услышал, что ее нужно вешать 
в прихожей, чтобы она, прости Го-
споди, отгоняла злых людей. Но 
можно и нужно судить меня, если 
я, зная, что это бред, буду молчать 
или поддакивать. Человек, который 
стремится к Господу, найдет Его, 
Он сам к нему придет – наступит 
время. Главное, такого человека на 
этом пути не сбивать, не вовлекать 
его еще больше в водоворот «мож-
но и нельзя», не подкармливать в 
нем язычество, не вторить ему, что 
ладанки – особенно сильная защи-
та (это что – аналогия вампира и 
чеснока?), а у гроба должны гореть 
именно сретенские свечи… У всех 
и у всего должно быть свое место и 
степень важности, а в центре всего, 
как предел желания и единствен-
ный смысл жизни, должен быть 
наш Господь и жизнь с Ним. Но это 
уже отдельная тема для отдельного 
разговора, а мои записки, пожалуй, 
пора заканчивать.

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ

з а п и с к и п р о д а в ц а«чтобы приход стал общиной»
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Праздник Покрова – один из 
самых почитаемых на Руси, о чем 
свидетельствует и количество 
Покровских храмов, и количество 
людей с «поповской» фамилией 
Покровский. (Дело в том, что до 
середины XIX века отличившиеся 
выпускники Духовных семинарий 
получали фамилии в честь самых 
главных праздников). В то же время 
многие плохо представляют себе 
сам смысл термина «покров», да и 
сама история праздника всё ещё 
недостаточно изучена. Обратимся 
к историческому событию, 
традиционно лежащему в его основе.

В X столетии Византийская 
империя, теснимая своими 
энергичными восточными соседями, 
вновь оказалась на грани гибели. 
Константинополь внезапно был 
осажден «варварами» (в том числе и 
язычниками-россами), а греческое 
войско не успело вернуться 
из дальнего похода. Поэтому 
отчаявшимся людям оставалось 
лишь надеяться на небесную помощь. 

Во Влахернском храме, где 
хранилась бесценная реликвия – 
риза Богоматери и часть Её пояса – 
совершалось беспрерывное моление. 
Однажды ночью стоявшие там Андрей 
Юродивый и его духовный ученик 
Епифаний удостоились чудесного 
видения. Невидимая для остальных, 
явилась им «величественная Жена, 
идущая от царских врат со страшною 
свитою, из которой честный 
Предтеча и Сын Грома [апостол 
Иоанн Богослов] поддерживали Ее 
своими руками. <...> Преклонив 
колени, Она долго молилась, 
обливая слезами Свое боговидное и 
пречистое лицо. <...> По окончании 
молитвы сняла с Себя наподобие 
молнии блиставшее покрывало 
(мафорион), которое носила на 
пречистой главе Своей, и, держа его 
с великой торжественностью Своими 
пречистыми руками, распростерла 
над всем стоящим народом. Чудесные 
эти мужи (Андрей и Епифаний) 
довольное время смотрели на 
это распростёртое над народом 
покрывало и блиставшую наподобие 
молнии славу Господню. И, доколе 
была там Пресвятая Богородица, 
видимо было и покрывало. По 
отшествии же Её, сделалось и оно 
невидимо. Но, взяв его с Собою, Она 
оставила благодать бывшим там».

Это было знаком надежды на 
спасение. Действительно, вскоре, 
устрашенные необъяснимыми 
небесными знамениями, 
«варвары» сняли осаду и в страхе 
бежали. Событие это датируется 
приблизительно 930-м годом.

На Руси исторически 
конкретный смысл «покрова-
защиты» жителей Константинополя 
неизмеримо расширился, и он 
стал восприниматься как «Покров 
Богоматери над Русской землей» – 
местом особого почитания Царицы 
Небесной.

Сам праздник Покрова появился 
на нашей земле, вероятно, в XII 
в. При этом считается (но теперь 
подвергается сомнению), что первым 
Покровским храмом стал шедевр 
древнерусской архитектуры – 
знаменитый храм Покрова на Нерли. 
Вообще же календарная история 
праздника до сих пор недостаточно 
исследована, хотя существует 
немало работ. Тем не менее, ясно, что 
традиционная (горделивая!) точка 
зрения на то, что это «чисто русский 
праздник», введенный почему-то 

князем Андреем Боголюбским (а 
не церковным священноначалием?) 
и будто бы незнакомый грекам и 
другим христианам, – ошибочна.

Достаточно вспомнить об 
обстоятельствах появления первого 
– и единственно дозволенного 
церковным уставом! – акафиста 
«Взбранной Воеводе...». Этот 
шедевр церковной поэзии иногда 
приписывается святому Роману 
Сладкопевцу, жившему еще VI 
веке; поэтому он и изображается 
на некоторых иконах Покрова. И 
память его тоже в день Покрова. 
Ученые указывают на почитание в 
византийской традиции мафориона, 
головного покрывала Пресвятой 
Девы, и предполагают, что даже сама 
дата празднования Покрова была 
привязана ко дню памяти Романа 
Сладкопевца, воспевшего Богоматерь 
(а не наоборот!). Да и сама служба 
на Покров имеет сходство с 
богослужением на праздник 
Положения ризы Богородицы во 
Влахернском храме (2/15 июля) и 
с текстом знаменитого акафиста 
Божией Матери.

Греки и западные христиане тоже 
прославляют Богородицу как свою 
Защитницу и Покровительницу (было 
бы странно в этом сомневаться!) 
вне зависимости от единичного и 
локального константинопольского 
события X столетия. Общий для 
всех христиан смысл праздника – 
милосердная защита Богородицей 
людей, города, страны – выразилась 
у нас в символе Покрова, у греков – в 
символе Скепе (Защита, Прикрытие), 
у католиков – в символе Pallium’а, т. е. 
Плаща Богородицы. 

У многих возникает вопрос: а что 
же именно Богоматерь распростёрла 
над народом? На некоторых иконах 
можно видеть длинную узкую ленту. 
Неужели это архиерейский омофор?

К сожалению, эта грубая ошибка 
до сих пор тиражируется не только 
в иконографии праздника, но и 
удерживается в богослужебных 
текстах («покрый нас Своим 
омофором» и др.). Божия Матерь 
– не епископ и тем более не дьякон, 
торжественно носящий на поднятых 
руках омофор в определенные 
моменты архиерейской Литургии. В 
греческом житии Андрея Юродивого 
стоит слово μαφόριον, мафорион; 
это – большой женский платок-
покрывало, закрывающий голову, 
плечи и спускающийся вниз.

Простой русский народ, 
не слишком обременяющий 
себя богословскими знаниями, 
переосмыслил «покров», ставший 
календарной вехой, как нельзя 
более прагматично. Это время 
свадеб, первое зазимье. «Батюшка 
Покров (так! – Ю. Р.), покрой мать 
сыру землю и меня молоду! Бел 
снег землю прикрывает: не меня-ль 
молоду, замуж снаряжает? Батюшка 
Покров, покрой землю снежком, 
а меня, молоду, женишком!» – 
припевают истомившиеся красные 
девицы. Понять их можно, особенно 
сейчас, когда иного «молодца» 
трудно отличить от девицы. Желаем 
не отчаиваться и ждать своего 
достойного суженого. Быть может, 
он ещё появится в «крещенский 
вечерок»?

Юрий руБАн
кандидат богословия,

кандидат исторических наук

огонек Души
Многие думают, что возжигание све-

чей в храме перед иконой—это самое 
основное, что требуется от верующего 
христианина. Другая крайность—иро-
ническое и несколько пренебрежитель-
ное отношение к этому «анахронизму». 
Поэтому мы решили узнать о том, как 
же правильно—по-православному— 
относиться к возжиганию свечей.

Свечи действительно являются обя-
зательным атрибутом православных 
храмов. Если в древности они исполь-
зовались именно для освещения, то в 
наши дни, когда в храмах есть электри-
чество, придавать свечам только эту 
функцию не совсем правильно. Хотя, 
тем не менее, можно заметить, что за 
богослужением, например, во время 
чтения шестопсалмия, чтец подсвечи-
вает себе не электрическим фонариком, 
а именно свечой. Да и во время домаш-
ней молитвы всегда приятней молиться 
при свечке, чем при электрической лам-
пе (можете поэкспериментировать).

Первые христиане были гонимы, им 
постоянно приходилось укрываться от 
преследователей, прятаться в катаком-
бах, где они проводили богослужения. 
Освещения там, как вы сами понимаете, 
было недостаточно. И свечи были пред-
назначены именно для этой цели. Но 
уже в первые века свечи при богослу-
жении приобрели еще и символическое 
значение. Так, например, церковный 
писатель II века Тертуллиан говорил: 
«Никогда не совершается у нас бого-
служение без светильников, но мы упо-
требляем их не для того только, чтобы 
разгонять мрак ночи, литургия совер-
шается у нас при свете дневном; но для 
того, чтобы изобразить чрез это Хри-
ста—Свет несотворенный, без Которо-
го мы и среди полудня блуждали бы во 
тьме». Но даже после прекращения го-
нений обычай возжигать светильники и 
свечи во время богослужений остался.

Если сегодня зайти в православный 
храм, то можно увидеть, что свечи сто-
ят на специально предназначенных для 
этого подсвечниках перед иконой или 
какой-либо другой святыней, например, 
перед святыми мощами. Подсвечники 
имеют круглую форму и напоминают 
верующему Неопалимую Купину—тер-
новый куст, который горел, но не сгорал 
(тем самым он послужил прообразом 
Божьей Матери). Также подсвечники 
символизируют божественную колес-
ницу, на которой пророк Илья был вос-
хищен на небо.

Но даже одна одинокая свечечка 
может вызвать в душе православного 
человека глубочайшие мысли о грехе и 
покаянии, о скорби и радости, о жиз-
ни и смерти. Как свет горящей свечи 
рассеивает тьму, так и Свет Христовой 
веры рассеивает тьму неверия. Как све-
ча горит на подсвечнике, также должна 
гореть в нашем сердце молитва. Воск, из 
которого изготавливают свечи, симво-
лизирует собой чистоту и нескверность 
жертвователей. И, таким образом, воск 
сделанный пчелами, которые собира-
ют нектар с разных цветов, обозначает 
приношение жертвы Богу от всей при-
роды. Под действием огня воск стано-
вится мягким и послушным, так и мы 
должны стремиться к тому, чтобы быть 
в послушании у нашего Творца. Но воск 
не только размягчается, а еще и превра-
щается в огонь - так и мы, христиане, 
призваны к обожению, к духовному 
преображению, под действием огня и 
теплоты Божественной любви и благо-
дати.

Как было сказано выше, в былые 
времена свечи в храм приносили про-
стые люди. Изготовлением свечей за-
нимались очень многие, потому что они 
были необходимы в каждом доме. Сей-

час же, если человек захочет поставить 
свечку в храме, то ее нужно купить. У 
многих может возникнуть вопрос: где 
лучше или где дешевле? Очень важно 
понимать, что свеча—это наша жертва 
Богу, Церкви, храму. Но если мы купим 
свечку где-нибудь в супермаркете, то 
разве это будет жертва? Тут никакого 
пожертвования даже магазину не бу-
дет, потому что за деньги мы получили 
продукт. В храме же мы даем денежку, 
а взамен ничего для себя лично мы не 
получаем.

Наверняка, многие, читая эти строки, 
вспомнили Евангельское повествова-
ние о том, как Христос выгнал из Ие-
русалимского храма торгующих. С тем, 
что храм должен быть домом молитвы, 
а не домом торговли, не поспоришь. Но 
почти в каждом храме есть так назы-
ваемый свечной ящик, где можно при-
обрести свечи. Иногда эти маленькие 
скромные «ящики» превращаются в на-
стоящие базары с чудовищным шумом, 
гамом, а иногда даже и со скандалами, 
и особенно печально, когда это проис-
ходит во время богослужения. Если бы 
Христос сошел на землю второй раз не 
для того, чтобы совершить Суд, а, так 
сказать, «в разведку», то зайдя в храм, 
Он снова мог бы взять в руки бич.

Настоятели многих храмов видят 
выход из таких ситуаций в том, что 
свечные ящики делают вне храма (на-
пример, ставят киоск на улице) или же у 
самого выхода и обязательно за дверью, 
чтобы не мешать молящимся в храме. 
Еще есть и другой вариант, когда све-
чи лежат рядом со «скарбонкой»: люди 
бросают туда денег—сколько могут—и 
потом берут себе свечей—сколько им 
надо. Такую картину я видел во всех 
храмах Кипра, в которые заходил. У 
нашего же народа подобная практика 
может вызвать соблазн: «Лежат! Бери, 
сколько унесешь!» Поэтому в Троице-
Сергиевой Лавре у свечей все-таки сто-
ит кто-нибудь из монашествующих и 
следит за «хапугами».

Ну, а мы, простые прихожане, со 
своей стороны должны также идти на-
встречу. Если мы не успели прийти в 
храм до начала богослужения, чтобы 
поставить свечи, то делать это нужно 
аккуратнее, не создавая никакого шума. 
Еще более оптимальный вариант—до-
ждаться окончания богослужения и, 
никому не мешая, поставить столько 
свечей, сколько душа пожелает. Также 
не стоит передавать свечи во время бо-
гослужения, потому что своим действи-
ем мы будем, опять же, отвлекать других 
от молитвы.

Итак, мы встали пораньше, приехали 
или пришли в храм до начала службы, 
свечи у нас уже в руках, а куда же их 
ставить? Понятно, что на подсвечники, 
только их так много, что «глаза раз-
бегаются»... Здесь нужно обязательно 
упомянуть, что «за упокой» (то есть об 
умерших) ставят в особом месте. И те, 
кто слышал об этом, хотя бы краем уха, 
десять раз переспросят, где ставить све-
чи о здравии, а где за упокой? В Право-
славной Церкви всегда особо молились 
за умерших, не переставая молиться и за 
живых. Пока мы живем здесь, на земле, 
то еще имеем возможность покаяться, 
самостоятельно помолиться. Тем же, 
кто уже ушел в мир иной, только и оста-
ется надеяться, что их родные, близкие 
и друзья будут молиться в Церкви зем-
ной. Так как свеча—это наша жертва, то 
в храмах выделили специальное место, 
где возжигают свечи именно за умер-
ших. Найти это место очень легко—
нужно просто оглядеться и увидеть 
изображение Распятия. Обычно перед 
ним стоит не круглый, а квадратный 
подсвечник—«канун». На нем и сгорает 

жертва за души умерших.
Но может случиться и такое: идет 

человек мимо храма и думает: «Зайду, 
поставлю свечку за бабушку, которая 
умерла недавно». Заходит, а людей… 
прямо как в консервной банке. Свечку 
приобрел в киоске на территории храма 
(настоятель заранее побеспокоился об 
этом). И вот стоит наш герой со свечой 
в руках у самого входа. Внутрь никак не 
пробиться, а ему раньше показывали, 
где ставить за упокой, и он это запом-
нил. Но в то же время прямо возле него 
стоит подсвечник перед иконой Божьей 
Матери, на котором много пустых яче-
ек. Можно, конечно, поработать локтя-
ми и добраться до «пункта стратегиче-
ского назначения». Но лучше поступить 
куда разумнее—по-христиански—и 
поставить эту свечку на подсвечник, ко-
торый стоит рядом. Господь же знает, за 
кого эта жертва приносится, и для Него 
важно не место, а наша молитва и вера. 
Ведь когда мы заходим в храм, нужно 
только шляпу снимать, а голова может 
еще пригодиться (шутка).

Куда ставить свечи за умерших—по-
нятно, а где же тогда за живых? Очень 
просто—на всех других подсвечниках. 
Но мы ставим свечи не только за лю-
дей. У каждого из нас могут быть какие-
то просьбы или слова благодарности. 
Только не надо думать, что в храме, как 
в одной из сказок моего детства, есть 
волшебные колодцы, у которых можно 
загадывать желания. Хотя в наши дни 
можно наблюдать нечто подобное. На-
пример, студент ставит столько свечей, 
сколько он хочет получить за экзамен. 
Иногда у меня на экскурсии спраши-
вают: «А где поставить свечку, чтобы 
выйти замуж?» И смех и грех, но это ре-
альные факты из жизни. Нужно просто 
помнить, что свеча за нас молиться не 
будет. И сколько бы мы свечей не ста-
вили, и какой бы толщины они не были, 
Бога мы ими не подкупим, как и Божью 
Матерь, святых или ангелов. А то не-
которые даже рассуждают про себя: «Я 
сейчас сделаю это дельце, а потом по-
ставлю самую толстую свечку». До чего 
же абсурдны эти размышления…

В храм нужно приходить для молит-
вы, а не для того, чтобы ставить свечи. 
Они служат лишь дополнением к нашей 
молитве. Мы молимся в Церкви Богу, а 
также Божьей Матери, святым, ангелам. 
Поэтому перед их иконами мы и свечи 
ставим. Когда ставим свечку, можно и 
перекреститься, и приложиться к иконе.

Не надо зацикливаться на том, что 
должна быть какая-то «определенная 
молитва». Молитва—это наш разговор 
с Богом. Самое главное, чтобы она шла 
от сердца, из глубины души. Молиться 
можно на любом языке, а не только на 
церковно-славянском; главное, чтобы 
мы сами понимали, что произносим. 
Совершенно неправильно, когда молит-
ву расценивают как некое заклинание. 

Количество свечей и их толщина ни-
какой роли не играют, все зависит толь-
ко от личного желания жертвователя. 
Богу не нужны толстые или тонкие све-
чи. Богу нужны любящие сердца.

Если захочется поставить свечку 
перед определенной иконой, а ее в хра-
ме нет, то можно поставить на любой 
подсвечник и в молитве обратиться к 
Господу, Божьей Матери или святому. 
Если же такая икона нашлась, но пустых 
ячеек нет, то можно просто положить 
свечку на подсвечник и, когда другая 
свеча догорит, поставят ту, которая ле-
жит. В Свято-Успенском Жировичском 
монастыре, например, есть традиция—
свечи зажигают только во время бого-
служений. Может быть, так где-то еще 
делают, но как учит нас пословица: «В 
чужой монастырь со своим уставом не 

покров пресвятой 
Богородицы
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у нее свои демоны и свои соловьи 
за спиной,

И каждый из них был причиной, 
по которой она не со мной.

но под медленным взглядом 
икон, в сердце, сыром от дождя,

Мне сказали, что я не виновен, а 
значит, что я не судья.

БГ

Сейчас я буду рассказывать об од-
ном из своих любимейших фильмов 
с солнечным названием «500 дней 
лета» («(500) Days of Summer», 
2009). Под предлогом написания 
рецензии с наслаждением пересмо-
трела его в четвертый раз. В этом 
фильме на высоте всё и все — акте-
ры (рыцарь-романтик Джозеф Гор-
дон-Левитт и совершенно потря-
сающая Зои Дешанель), сценарий с 
оригинальным переплетением-сме-
шением дней и вставками-корот-
кометражками, диалоги, музыка, 
краски, танцы, шутки… Режиссеру 
Марку Уэббу — браво!

А вот к самой истории, рассказан-
ной в фильме, у меня поначалу были 
претензии. «500 дней лета» — мело-
драма, история взаимоотношений 
Тома, который сочиняет надписи 
для поздравительных открыток, и 
его новой коллеги — Саммер (для 
не изучавших английский переведу 
ее имя — Лето). Признаюсь честно, 
я люблю фильмы только с хорошим 
концом, поэтому расставание глав-
ных героев переживала болезненно 
и всем сказала, что концовка пере-
черкнула все более чем приятное 
первое впечатление. А уже потом, 
пересмотрев, я этот фильм поняла и 
«оправдала»: не такой уж и трагиче-
ский там конец, а сам фильм очень 
даже жизненный, гораздо более 
жизненный, чем целая армия мело-
драм с хэппи-эндом.

«редкое это было явление — эф-
фект саммер, — и, тем не менее, 
каждый мужчина сталкивался с 
ним хотя бы раз в жизни. тому, 

что том хэнсон столкнулся с ним в 
городе, где находится 400 000 офи-
сов и где проживает 3 800 000 че-
ловек, может быть лишь одно объ-
яснение — судьба» — так и сам Том 
объясняет себе их встречу. Он жи-
вет, веря в судьбу, в родство душ, в 
то, что сразу «узнает» девушку, ко-
торая разделит с ним жизнь. И, по-
знакомившись с Саммер, он решает, 
что это навсегда. Кто не узнает себя 
в этих словах: «она во мне вызы-
вает чувство, как будто на свете 
стоит жить и жизнь прекрасна»? 
А девушка — как ветер — непосред-
ственная, не похожая на других, 
обаятельная, независимая — невоз-
можно не влюбиться в такую. Одна-

ко она сразу предупреждает Тома, 
что не хочет серьезных отношений 
и гарантий дать не может.

А потом автор погружает нас в 
калейдоскоп прекрасных моментов 
500-дневного лета. Мы танцуем с 
Томом на улицах, бегаем с героями 
по Икее, дурачимся под караоке, 
слушаем сны Саммер. Мы очаро-
ваны девушкой, как и главный ге-
рой. Мы не понимаем, что творит-
ся в душе Саммер и вслед за Томом 
спрашиваем: «что между нами 
происходит, что у нас за отноше-
ния?» И ненадолго успокаиваемся, 
получив веселый ответ: «я не знаю. 
какая разница? я счастлива. а ты 
счастлив?» И одновременно мы со-

переживаем нашему герою, вскоре 
увидев первые огоньки отчуждения 
в глазах Саммер…

Нетрудно догадаться, что пара, 
где один любит всей душой, а вто-
рой делает лишь то, что хочет, об-
речена. Не то, что бы невозможен 
был такой союз. «Моей огромной 
любви хватит нам двоим с голо-
вою» — поет Земфира. Дело в том, 
что тот, кто не любит (если только 
у него есть сердце!), первым не вы-
держит, такие отношения стано-
вятся для него мукой. «Мы с тобой 
как сид и ненси.» — «саммер, сид 
семь раз пырнул ненси кухонным 
ножом. они ссорились, но вряд ли 
я сид…» — «Да нет же! Это я сид!»

Эта история полюбилась мно-
гим, потому что в тщательно про-
рисованных образах каждый может 
увидеть себя. Кто-то, вздохнув, при-
знает себя в Саммер, кто-то почув-
ствует себя в шкуре влюбленного 
Тома. Почти у каждого в жизни была 
такая вот грустная история, когда 
кажется, что никто уже не сравнит-
ся с твоим возлюбленным и когда 
не веришь больше в «половинки» и 
судьбу. Все кажется безнадежным 
и бессмысленным. А, между тем, 
на примере Тома и Саммер хорошо 
видно, что никто из них не виноват 
в том, что произошло: Том не мог 
не полюбить ее, а Саммер не смогла 
до конца открыться ему и доверить 
свою жизнь, о чем предупредила за-
ранее, ничего ему не обещая. «стра-
дания, бесчисленные страдания, 
которым нет конца», — твердит 
себе Том. Невозможно оправдать 
Саммер и их близость без любви, 
без будущего, но хочется и утешить 
главного героя — если бы он видел 
все это со стороны, он бы заметил, 
как оба они изменились за эти 500 
долгих дней, как девушка помог-
ла ему пересмотреть свою жизнь, 
осознать бессмысленность его ра-
боты, подготовила его к другой, бо-
лее важной встрече. Не скатившись 
в цинизм и неверие, открывшись 
будущему, Том не ошибся — и для 
него начался новый отсчет длиною 
не в 500 дней, а в целую жизнь.

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ

КИНООБЗОР

«500 дней лета»

лезут», поэтому нужно просто поста-
вить незажженную свечку или поло-
жить на подсвечник, зная, что потом 
она будет гореть.

Молиться же можно не только в 
храме, а в любом месте и, в частности, 
дома. Во время домашней молитвы 
можно также зажечь свечку перед ико-
нами. Сейчас в очень многих церков-
ных магазинах можно увидеть в про-
даже иерусалимские свечи. Если они 
кому-то нравятся, то для домашней 
молитвы можно использовать, напри-
мер, их или приобретенные в свечном 
ящике.

Но кроме истинного значения, люди 
очень часто церковным свечам при-
дают оккультно-магический смысл. И 
каких только суеверий не напридумы-
вают вокруг церковной свечи!..

Самое распространенное—поста-
вить свечку на «канун» за живого, а 
если еще ее сломать, то можно уже от 
радости ладоши потирать, потому что 
тот, за кого поставили, если не умрет, 

то, как минимум, заболеет чем-нибудь 
серьезным. До чего же глупо думать, 
что чья-то жизнь или здоровье зависит 
от простой восковой свечи, пусть даже 
церковной!.. О каждом из нас есть Про-
мысл Божий, и Господь не станет пося-
гать ни на кого по причине того, что 
кто-то поставил свечку не в том месте.

Встречают и такие предрассудки 
— нельзя, мол, ставить свечку левой 
рукой. Некоторые считают чуть ли не 
самым страшным грехом подсмолить 
свечку снизу. А еще люди начинают 
пугаться, когда свечка начинает по-
трескивать. Правой или левой рукой 
ставить свечку—не имеет абсолют-
но никакого значения. Если человек 
«левша», то, естественно, ему удобнее 
ставить той рукой, которая у него веду-
щая, то есть левой. Что касается «под-
смаливания» свечей снизу, то делается 
это только для того, чтобы свечка стоя-
ло более прочно в ячейке подсвечника. 
При изготовлении свечей используют 
воду для охлаждения, и в плохо про-

прессованых местах могут быть ка-
пельки воды, которые и вызывают по-
трескивание.

Вспоминается один случай, когда 
я был еще школьником и, стоя в хра-
ме на Всенощном бдении, увидел, как 
женщина подошла к центральному 
подсвечнику и поставила несколько 
свечей. Когда они начали догорать, де-
журные по храму бабушки естествен-
но решили затушить, чтобы вынуть 
огарки из ячеек. Если не сделать это во-
время, то потом приходиться их выко-
выривать. Эта женщина всеми силами 
старалась укрыть свои свечи от бабуш-
киных «дуновений», а если какой ога-
рок угасал, то она его тут же зажигала. 
Бабушки оказались не «железными» 
и усердствовать не стали. Тогда в дело 
вмешался дьякон, который с одного 
раза все затушил. Настоятель подозвал 
к себе эту женщину и заговорил с ней. 
Как и предполагалась, какая-то цели-
тельница посоветовала ей сжечь в хра-
ме свечи целиком, и наивная женщина 

сразу побежала в храм.
Церковные свечи довольно часто 

любят употреблять в своих ритуалах 
разные оккультисты, но все их дей-
ствия носят кощунственный характер. 
Даже церковные молитвы читаются 
вместе с заговорами.

Церковь всегда предостерегала лю-
дей от слуг сатаны и всегда предупреж-
дает, что наличие у экстрасенса церков-
ной свечи или какого-нибудь другого 
церковного предмета абсолютно не го-
ворит о том, что этот человек— право-
славный христианин и действует с Бо-
жьего благословения. Хотя, если что-то 
болит, то почти каждый готов пойти 
к кому угодно, только бы вылечиться, 
причем желательно поскорее. Ну что 
ж… Господь дал каждому свободную 
волю, и каждый выбирает сам— при-
бегнуть к помощи сатаны, вылечив 
свое тело, при этом нанеся огромный 
вред душе; или же со смирением и упо-
ванием на помощь Божью нести свой 
крест.

«Огонь горящих... свечей и лампад, 
как и само кадило с горячими углями 
и благовонным фимиамом служат для 
нас образом огня духовного—Духа 
Святаго, сшедшаго в огненных языках 
на апостолов, попаляющего греховные 
наши скверны, просвещающего умы и 
сердца наши, воспламеняющего души 
наши пламенем любви к Богу и друг 
к другу: огонь пред святыми иконами 
напоминает нам о пламенной любви 
святых к Богу, из-за которой они воз-
ненавидели мир и все его прелести, 
всякую неправду; напоминает нам и о 
том, что мы должны служить Богу, мо-
литься Богу пламенным духом, чего у 
нас большею частью и нет, ибо имеем 
охладевшие сердца. Так в храме все по-
учительно и нет ничего праздного, не-
нужного»,— поучает святой праведный 
Иоанн Кронштадтский.

Иерей Александр богДан
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В этом выпуске нашей рубрики мы 
поговорим о теме свободы в посланиях 
апостола Павла к Коринфянам. Сами 
слова «свобода» и «свободный» редко 
употребляются автором писем к 
Коринфской общине, но, тем менее, 
везде в этих текстах присутствует 
мысль о свободе, независимо от того, 
говорит ли ап. Павел о вопросах 
совместной жизни мужчин и 
женщин, брака и развода, о вкушении 
идоложертвенного или о совершении 
вечерей Господних. 

Интересно, что затрагивая эту тему, 
апостол вступает в противоречие 
с Коринфянами, у которых было 
сформировано свое представление о 
свободе. Если он и не спорит с ними, то, 

во всяком случае, пытается исправить 
некоторые их заблуждения.

Так, например, в 6-й главе Первого 
послания мы встречаем слова, которые, 
несомненно, относятся к теме свободы 
и совершенно явно носят характер 
своего рода дискуссии: это знаменитые 
«Все мне позволительно, но не все 
полезно; все мне позволительно, но 
ничто не должно обладать мною» (1 
Кор. 6: 12).

Но, приступая к их разбору, следует 
иметь ввиду, что у этой фразы есть 
своя предыстория.  Исследователи 
Нового Завета утверждают, что между 
апостолом Павлом и коринфской 

общиной существовала длительная 
переписка, которая, к сожалению, не 
дошла до нас целиком. И приведенная 
выше фраза является следствием этого 
диалога. Архимандрит Иануарий 
(Ивлиев) полагает, что первая часть 
этого предложения является ничем 
иным, как своего рода лозунгом, 
девизом, под которым жила некоторая 
часть христиан в Коринфе. Эта так 
называемая либертинская партия, 
т.е. считающая свободу основным 
принципом, а все остальное - 
ненужными предрассудками и 
пережитками. Причем зачастую доходя 
в этом до крайностей. Например, 
они не считали, что блудодеяние 
противоречит христианской жизни. 

Ну а вторая часть приведенного 
высказывания ап. Павла - это его ответ 
той самой группе христиан. Т.е. когда он 
говорит, что «все мне позволительно, 
но ничто не должно обладать мною», то 
как бы передразнивает их. Блаженный  
Феофилакт Болгарский в толковании 
на этот стих пишет: «Смотри: каждый 
из коринфян говорил: мне можно 
предаться наслаждениям; а апостол 
говорит: ты предаешься им не потому, 
чтобы имел власть над ними, а потому, 
что сам подлежишь их власти. Ибо 
доколе остаешься невоздержанным, не 
ты имеешь власть над чревом, но чрево 
над тобой».

Но если такую свободу апостол не 
одобряет, то что он называет подлинной 
свободой? «Где Дух Господень, там 
свобода», - объясняет он уже во Втором 
послании к Коринфянам. Свобода для 
апостола Павла также непосредственно 
связана с творческим актом Бога, 
поэтому «Кто во Христе, тот новая 
тварь» (2 Кор. 5:17). Другими словами, 
не тот, кто просто разнуздан, а тот, 
кто находится в общении со Христом, 
приобретает свободу. 

В этой связи также будет 
небезынтересно проследить развитие 
этой идеи далее по тексту послания. 
Вообще, в 1 Кор. апостол говорит 
о проблемах, которые потрясали 
коринфскую общину христиан. И в 

ответ на эти проблемы (блудодеяние и 
соблазн вкушения идоложертвенного 
мяса) напоминает коринфянам, что 
Бог воскресил Христа, сделав тех, 
кто со Христом, общниками этого 
воскресения. Смерть и Воскресение 
Господа противопосталяются 
призрачной, кичливой свободе 
коринфских либертинистов! Здесь же 
апостол Павел указывает на то, что 
тела христиан, находящихся в Церкви, 
являются членами Тела Христова. 
Члены одного тела вдохновлены одним 
Духом, который, как мы видим из 2Кор. 
5:17, является подателем подлинной 
свободы. 

Есть еще один немаловажный 
аспект свободы в посланиях апостола 
языков. Он связан с ответственностью 
перед своими братьями. Поводом 
к его обсуждению стал вопрос об 
употреблении в пищу христианами 
идоложертвенного, то есть мяса 
животных, которых приносили в 
жертву языческим богам. Это мясо 
продавалось на рынке по низкой 
цене и было в этом отношении 
весьма привлекательным. Опять же, 
либерально настроенные христиане 
позволяли себе покупать и употреблять 
это мясо,  что вводило в соблазн 
новоначальных и не утвердившихся 
еще в христианской свободе людей. 

Так вот, в отношении этого случая 

апостол Павел, который сам говорил 
что «идол в мире ничто, и нет иного 
Бога, кроме Единого» (1 Кор. 8:4) 
как ни странно, выступает против 
злоупотребления свободой: «Если 
пища соблазняет брата моего, не буду 
есть мяса вовек, чтобы не соблазнить 
брата моего» (1 Кор. 8:13). 

На самом же деле ничего в этом 
странного нет. Более  того, в этом ответе 
мы видим то измерение христианской 
свободы, которое отличает ее от 
свободы в обыденном понимании 
современного нам общества. Свобода 
христианина не индивидуальна, она 
раскрывается в Церкви. Она не должна 

обижать или вредить ближним. 
Поэтому, принимая какое-либо 
решение в своей жизни, христианин 
должен помнить обо всей церковной 
общине. Насколько далеко отстоит 
это измерение свободы от обыденного 
понимания индивидуалистичного 
принципа «невторжения» в дела 
другого человека! Мол, ты не лезешь в 
мои дела, а я не лезу в твои. 

Здесь же апостол Павел требует 
от сильных христиан заботы о еще 
не утвердившихся братиях. Потому 
что тот, кто использует свободу 
индивидуалистично, а лучше сказать 
- эгоистично, не обращая никакого 
внимания на окружающих - вредит 
этим ближнему, вредит и всему делу 

Спасения. 
Ведь целью подлинной свободы, 

которая, в отличие от свободы 
либертинистов, служит всем людям, 
для апостола Павла является 
любовь, которую он воспевает в 
13-й главе Первого послания к 
Коринфянам. Только в Церкви, Теле 
Христовом, мы можем  обрести 
такую свободу, даруемую Святым 
Духом, освобождающую от грехов и 
приводящую к вечной жизни. 

Сергей ПАЛАТнИКоВ,
студент 5-го курса

Минской Духовной Семинарии

«все мне 
позволительно, 
но не все 
полезно» 
(1 кор. 6: 12) 

Читая Библию

Руины храма Аполлона в Коринфе
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обновление фондов

для взрослых:
Архим. Тихон (Шевкунов) 
«Несвятые Святые»
Н. А. Павлова «Михайлов день»
М. Гришин «Святые среди нас»

для детей: 
Л.А.Чарская. Собрание сочинений.
Б.А. Ганаго «Цветы для Спасителя», 
сборник рассказов
«Солнышко в душе», «Кто будет за 
нас молиться»

Время работы:
с 9.00 до 18.00

Обед: с 14:00 до 14:30
Без выходных

Наш адрес:
г.Гродно ул. Ожешко 28

Возле магазина 
«Царкоўная крама»

Уважаемые читатели!

На Гродненском областном телевидении выходит духовно-просветительская 
программа «Коложский источник», выпускаемая при содействии Гродненской 
епархии.

Основные темы программы – духовная жизнь Православия на Гродненщине, 
проповедь священника на тему воскресного Евангелия или предстоящего цер-
ковного праздника, ответы на актуальные вопросы о вере и Церкви в современ-
ном мире, новости Гродненской епархии и Белорусского Экзархата.

Время выхода в эфир:

1. Каждый второй и четвертый вторник месяца
Телеканал «Беларусь 2», 18:25
2. Повтор – в тот же день, 21:25
Телеканал «Наш город», ОАО «Гарант»

А на Гродненском областном радио по субботам накануне значимых праздников 
или событий православной жизни выходит рубрика «Погляд у нябесы» пример-
но в 18:50. Православный священник доступным языком расскажет слушателям 
о том, чему будет посвящена предстоящая Божественная литургия в храмах или 
о значении того или иного наступающего православного праздника. Возможны 
комментарии к происходящим в православном мире событиям. Диапазон ве-
щания – 1-ый Национальный канал Белорусского радио (радиоточка или 66.98 
УКВ)

Куратор рубрики – редактор отдела радио и телевидения «Телерадиокомпании 
Гродно» Олег Косаренков.
МТС: +375 29 7804860 Е-mail: kosarenkov@tut.by


